
— административный ресурс —

Официальный старт работе над 
программой реиндустриализа-
ции Новосибирской области был 
дан в сентябре 2014 года. За это 
время пройден путь от идей до 
детализированного документа, 
итоговый вариант которого пра-
вительство региона намерено ут-
вердить в декабре. Подготовку 
программы не остановили обо-
стрившиеся в конце 2014 года 
проблемы в экономике. Ее реа-
лизацию до 2025 года власти Но-
восибирской области также счи-
тают делом принципиальным, не 
зависящим от колебаний эконо-
мической конъюнктуры.

В общем понимании реиндустри-
ализация — это поддержанная госу-
дарством новая экономическая по-
литика, направленная на модерни-
зацию и инновационное развитие 
российской экономики. Необходи-
мость ее очевидна. Хотя Россия и вхо-
дит в число крупнейших индустри-
альных держав мира, но по удель-
ным показателям выпуска продук-
ции в обрабатывающей промыш-
ленности не попадает в группу высо-
коиндустриальных стран. Оказаться 
там с конкурентоспособной эконо-
микой — важнейшая цель реинду-
стриализации современной России. 
Несмотря на то что задача носит на-
циональный, федеральный харак-
тер, ее решение в каждом регионе 
неизбежно обретает свои особенно-
сти. «Применительно к Новосибир-
ской области это крупный экономи-
ческий и структурный маневр по пе-
реходу на новый технологический 
уклад, базирующийся на реализа-
ции основных конкурентных пре-
имуществ региона, и на новое каче-
ство экономического роста»,— резю-
мируют разработчики региональ-

ной программы реиндустриализа-
ции. Ее целью они называют ускоре-
ние развития Новосибирской обла-
сти за счет активизации ее мощного 
научно-инновационного потенциа-
ла путем создания новых высокотех-
нологичных отраслей, восстановле-
ния и модернизации действующих 
производств на базе принципиаль-
но новых технологий.

Задача выглядит особенно акту-
альной, учитывая, какой урон понес-
ла новосибирская промышленность 
с конца 80-х годов прошлого века. Ха-
рактерными примерами полной по-
тери мощных промышленных брен-
дов СССР стала стагнация, ликвида-
ция или практически полное пре-
кращение производства на ряде 
крупных промышленных предпри-
ятия, ориентированных на ВПК.

По оценке экспертов, в начале 
формирования рыночной экономи-
ки произошло качественное измене-
ние специализации Новосибирской 
области — из мощного промышлен-
ного центра России она преврати-
лась в регион, обслуживающий фи-
нансовую сферу, межрегиональную 
торговлю, перевозки людей и грузов. 
Значительную долю в валовом реги-
ональном продукте заняли услуги, в 
том числе наукоемкие и высокотех-
нологичные. Доля же промышлен-
ности сегодня составляет в ВРП ме-
нее 20%, что немного ниже общерос-
сийского уровня. 

Впрочем, определенную поль-
зу такая смена специализации тоже 
принесла. Именно сейчас, нарастив 
на основе поддержки сферы услуг 
экономические и бюджетные воз-
можности, власть и бизнес Новоси-
бирской области оказались готовы 
к технологическому развитию про-
мышленности и формированию но-
вых высокотехнологич-
ных сегментов экономики. 

Новосибирской индустрии 
дали шанс
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новосибиРской области

— интервью —

— Как вы сформулируете главную задачу, сто-
ящую перед руководством региона в сфере 
экономической политики?
— Главное — это стимулирование промышленных 
предприятий к сохранению и расширению про-
изводственной деятельности. Мы должны опреде-
лить перечень перспективных предприятий, спо-
собных к развитию в этих сложных условиях. Пред-
приятий, деятельность которых способна создать 
мультипликативный эффект в экономике региона. 
Они должны получать максимальную поддержку и 
содействие. Особое внимание должно быть уделе-
но поддержанию инвестиционной активности. Мы 
должны максимально содействовать реализации 
инвестиционных проектов на территории области, 
привлекать всех заинтересованных в развитии ре-
ального сектора экономики региона. Кризис — не 
повод отказаться от долгосрочных приоритетов мо-
дернизации. Более того, именно в такой период за-
кладываются основы будущего роста.

Первоочередная задача на ближайшие пять 
лет — обеспечить стабильное развитие традици-
онных отраслей экономики на основе собствен-
ного научно-производственного потенциала. А 
для этого — выделить локомотивные отрасли, ко-
торые позволят осуществить технологический 
прорыв, повысить производительность труда, ос-
воить новые виды конкурентоспособной продук-
ции. И в итоге выйти на совершенно новые рын-
ки и занять там достойную позицию. Именно сла-
бость производственного сектора, чрезмерная за-
висимость от импорта и иностранных техноло-
гий сделали нашу страну уязвимой, а экономи-
ку — неустойчивой. А отсутствие спроса на новые 
продукты и технологии со стороны современного 
промышленного комплекса тормозит развитие 
инновационной экономики.

— На достижение каких результатов сориен-
тирована экономическая политика региона?
— Перед нами стоит задача создания экономи-
ческой системы, устойчивой к внешним воздей-
ствиям, способной обеспечить сбалансирован-
ное развитие территории. Динамика экономиче-
ского развития Новосибирской области, достиг-
нутые успехи в развитии социальной и инженер-
ной инфраструктуры сформировали серьезный 
задел для дальнейшей экономической модерни-
зации региона с опорой на собственные произ-
водственные силы и технологии.

Комплекс мер по поддержке реального секто-
ра должен обеспечить темпы роста региональной 
экономики выше среднероссийских. Уверен, что 
у нас есть все возможности для этого.

— Как вписывается разрабатываемая сейчас 
программа реиндустриализации экономики 
в стратегические планы региона?
— Центральным направлением новой индустри-
ализации должны быть высокотехнологичные 
производства. Определенные заделы для таких 
производств уже есть в регионе, в первую оче-
редь на основе разработок академических и от-
раслевых институтов, а также университетов. Су-
ществует и уже действующая инновационная ин-
фраструктура, которая протестирована на нашей 
территории в порядке пилотных проектов: техно-
парк в новосибирском Академгородке, биотехно-
парк в Кольцово, медицинский технопарк.

Мы должны сосредоточить усилия не на точеч-
ной поддержке отдельных хозяйствующих субъ-
ектов, а на развитии инфраструктуры поддержки, 
на увеличении количества парковых проектов на 
территории области и концентрации ресурсов на 
группах предприятий, кластерах. Это обеспечит 
в перспективе динамичное развитие экономики 
нашей Новосибирской области.

Наша стратегическая задача — реализация 
производственных проектов в рамках Новоси-
бирского медтехнопарка, Новосибирского агро-
технопарка, промышленного парка строитель-
ных материалов на территории Новосибирского 
и Искитимского районов, индустриального пар-
ка в Куйбышевско-Барабинский зоне, промыш-
ленно-логистического парка на территории Но-
восибирской агломерации, частных промышлен-
ных площадок и индустриальных парков. Но сле-
дует подчеркнуть, что реиндустриализация кос-
нется не только промышленных предприятий и 
технических организаций науки и образования. 
Она окажет существенное влияние и на социаль-
ную сферу: ЖКХ, здравоохранение, систему обра-
зования, системы управления.

Валентин Романов

«Центральным направлением новой 
индустриализации должны быть 
высокотехнологичные производства»
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В условиях кризиса власти ищут дополнительные возможности как в традиционных отраслях 
экономики, так и в освоении новых направлений. Губернатор Владимир Городецкий о целях  
и задачах экономической политики в Новосибирской области.
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26–27 ноября Новосибирск,
конференц-зал ГК «Обувь России»,  

ул. Б. хмельницкого, 58

II Сибирский форум

потенциал региональных рынков
Ритейл будущего:

Приглашаем руководителей  
и топ-менеджеров розничных 
сетей к участию в мероприятии.

РегистРация  
и доПолнительная 
инфоРмация:  

В программе: 
•	 Анализ	рынка	розничной	торговли
•	 Стратегии	успешных	ритейлеров.	Что	актуально	в	текущих	условиях,	 
	 как	добиваться	эффективности
•	 Финансирование	розничного	бизнеса	и	планирование
•	 Многоканальность	как	актуальный	тренд
•	 Технологии	повышения	операционной	эффективности
•	 Маркетинг	или	сервис
•	 Мастер-классы	
•	 Практическая	кейс-сессия	«Решение	реальных	ритейл-задач»
•	 Закрытая	встреча	первых	лиц	розничной	торговли	—	клуба	RetailBusinessClass

СРеди	СПикеРов: 

Издательский дом «Коммерсантъ» совместно с Ассоциацией компаний розничной торговли 
(АКОРТ),  Группой компаний «Обувь России» и компанией RedisCrew проводит II Сибирский форум 
«Ритейл будущего: потенциал региональных рынков». Новосибирск снова станет местом встречи 
ведущих игроков розничного рынка Сибири с мировыми и российскими экспертами в области 
ритейла. 

Андрей Карпов, исполнительный директор 
АКОРТ;
Максим Гришаков, коммерческий директор 
компании «Яндекс» (Москва);
Евгений Прохоров, заместитель генерального 
директора по операционному управлению Wikimart 
(Москва);
Елена Мазурина, директор по качеству сети 
«Лента» (Москва); 
Ярослав Шиллер, исполнительный директор 
торговой сети «Слата» (Иркутск);
Вячеслав Заяц, председатель совета директоров 
ГК «Слата» (Иркутск);
Виталий Неменов, генеральный директор 
розничной сети «Семь+Я», председатель 
правления потребительского кооператива 
«Дрогери-Союз» (Самара);
Антон Пермогоров, эксперт по omnichannel и 
e-commerce, экс-директор по многоканальным 
продажам «М.Видео», Sportmaster (Москва);
Ольга Севостьянчикова, руководитель отдела по 
работе с розничными сетями в Сибирском и 
Дальневосточном ФО Nielsen (Новосибирск);
Тимур Славин, директор региона Сибирь компании 
«Связной» (Новосибирск); 
Алексей Гладких, директор отдела регионального 
развития сети «Пульт.ру».

тел. (383) 212-02-42 

Более подробная 
информация:  
www.orconf.ru/forum2015,   
sibir.kommersant.ru
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— бизнес и власть —

— Программа реиндустриализации эко-
номики должна быть утверждена пра-
вительством Новосибирской области до 
конца текущего года. В чем ее идеология 
и каковы основные задачи?
— Реиндустриализация экономики предпо-
лагает рост производительности труда, вы-
пуск новых товаров и услуг, создание новых 
рабочих мест, создание новых высокотехно-
логичных предприятий, рост конкуренто-
способности промышленности и экономи-
ки в целом. Она отражается в ускорении тех-
нологического развития экономики, в вос-
становлении и модернизации действующих 
производств на базе принципиально новых 
технологий и в создании новых высокотех-
нологичных отраслей.

Применительно к Новосибирской обла-
сти может быть использовано более широ-
кое понимание реиндустриализации ее 
экономики как крупного экономического и 
структурного маневра по переходу на новый 
технологический уклад, базирующийся на 
реализации основных конкурентных преи-
муществ региона, и на новое качество эко-
номического роста. Реиндустриализация за-
трагивает не только промышленность, но и 
другие сегменты реального сектора эконо-
мики и высокотехнологичных услуг.

Если говорить о цели программы, то ее 
мы видим в ускорении развития Новоси-
бирской области на базе активизации мощ-
ного научно-инновационного потенциала 
региона. Это позволит сформировать здесь 
эффективную структуру высокотехнологич-
ной экономики, отвечающей требовани-
ям XXI века, а также современную социаль-
ную среду и креативный средний класс.

Достижение этой цели обеспечивается 
решением основных задач, в числе кото-
рых: ориентация на опережающее разви-
тие приоритетных подотраслей промыш-
ленности и новых инновационных класте-
ров; выявление и активизация потенциала 
новых «точек роста»; стимулирование ин-
новационного развития и технологическо-
го перевооружения действующих произ-
водств, внедрения наукоемких и ресурсос-
берегающих технологий; формирование 
и стимулирование спроса на новую инно-
вационную продукцию предприятий ре-
гиона; стимулирование производства им-
портозамещающей продукции, в том чис-
ле в промышленном и агропромышлен-
ном комплексах. Кроме того, мы должны 
формировать и развивать на предприяти-
ях, в промышленных и технологических 
парках, на других площадках Новосибир-
ской области новые индустриально-техно-
логические системы и высокотехнологич-
ные кластеры, производящие сложную на-
укоемкую продукцию, в том числе продук-
цию двойного назначения, с использова-
нием научных заделов и разработок инсти-
тутов СО РАН, отраслевой и университет-
ской науки. 

Предстоит также обеспечить развитие 
инновационной инфраструктуры, поддер-
живающей технологический «коридор» для 
прохождения инноваций от идеи до конеч-
ного потребителя, в том числе создание ин-
жиниринговых и когнитивных центров, 
обеспечивающих формирование условий 
для развития отечественного конкурентно-
го рынка научно-технических разработок и 
новых технологий. Необходимо совершен-

ствовать и развивать системы подготовки, 
переподготовки и закрепления кадров для 
реиндустриализации экономики Новоси-
бирской области и создавать условия для 
осуществления массовых капитальных вло-
жений в экономику региона.
— Чем программа реиндустриализации 
отличается от традиционно разрабаты-
ваемой стратегии социально-экономиче-
ского развития региона?
— Особенностями программы является в 
первую очередь многоканальный характер 
финансирования ее мероприятий и проек-
тов. Средства выделяются из федерального, 
регионального и местных бюджетов. Кроме 
того, проекты программы реиндустриали-
зации будут финансировать как федераль-
ные, так и региональные институты разви-
тия. Еще один источник — инвестиции со 
стороны частного бизнеса, в том числе зару-
бежного.

Программа поддерживает и стимулиру-
ет не только формирование новых иннова-
ционных производств и продуктов на тер-
ритории Новосибирской области, отвечаю-
щих требованиям пятого и шестого техно-
логических укладов («большая реиндустри-
ализация»), но и развитие традиционных 
отраслей и производств, без которых невоз-
можно жизнеобеспечение региона и его на-
селения («малая реиндустриализация»). Она 
имеет принципиально динамичный, а не 
статичный характер. Программа действует 
на протяжении всего планируемого перио-
да в активном режиме: каждый год должен 
происходить процесс ее актуализации за 
счет включения в план работы новых инве-
стиционных проектов или стратегических 
инициатив. В этом смысле программа яв-
ляется не только документом регионально-
го стратегического планирования, но и ин-
струментом, организующим динамичный 
процесс реализации новой модели эконо-
мического роста региона.

Принципиальная особенность програм-
мы реиндустриализации — ее интеграцион-
ность. Она должна достигаться за счет вклю-
чения в нее межрегиональных инноваци-
онных программных мероприятий и про-
ектов. Потенциал реиндустриализации эко-
номики Новосибирской области не ограни-
чивается лишь территорией региона. Спо-
собствовать интеграции будет и реализация 
кластерного и паркового подходов, успешно 
зарекомендовавших себя в разных странах 
мира, регионах РФ, имеющих практику реа-
лизации в нашей области. Кластерная и пар-
ковая идеология также основаны на прин-
ципах интеграционности.

В ходе разработки программы должен 
быть определен инновационно-технологи-
ческий потенциал, «поле» реиндустриали-
зации экономики Новосибирской области 
в виде набора потенциальных, перспектив-
ных проектов и стратегических инициатив. 
Но решения об окончательном отборе про-
ектов и о масштабах и формах их государ-
ственной поддержки должны приниматься 
на конкурсной основе в процессе реализа-
ции программы по сформированным в ней 
правилам и процедурам.

Реиндустриализация как идея должна 
служить целям нового «брендирования» 
региона и объективной демонстрации его 
сильных потенциальных преимуществ. Я 
считаю, что эта программа должна иметь 
сильную PR-составляющую, которая будет 
давать информацию российским и зарубеж-

ным инвесторам о направлениях, целях, 
потенциале, конкретных проектах, о выго-
дах для внешних инвесторов. Для этого нам 
потребуется создание двуязычного (на рус-
ском и английском) и постоянно обновляе-
мого специализированного интернет-пор-
тала с представлением на нем всех ее ком-
понентов.
— Правительство работает над этой про-
граммой уже год. Был создан совет по во-
просам реиндустриализации, в который 
вошли в том числе ученые и руководите-
ли промышленных предприятий регио-
на. Удалось прийти к общему мнению о 
том, в каком направлении должен разви-
ваться регион?
— Структура программы реиндустриали-
зации экономики Новосибирской области 
предопределена комплексом организаци-
онных мер, принятых губернатором и пра-
вительством региона. Создан совет по вопро-
сам реиндустриализации экономики реги-
она, по конкретным направлениям работа-
ет 11 рабочих групп, в состав которых вклю-
чены представители ведущих предприятий 
и научных институтов. Потенциал этих ра-
бочих групп использовался при представле-
нии и обосновании приоритетных инвести-
ционных проектов по каждому из выбран-
ных направлений развития экономики Но-
восибирской области.

Первая стадия разработки программы — 
создание ее концепции (февраль 2015 года). 
Вторая стадия — разработка концепт-проек-
та программы (май 2015 года), презентация 
которого произошла на III Международном 
форуме технологического развития «Тех-
нопром-2015» (4–5 июня 2015 года). Третья 
стадия — разработка самой программы, ко-
торая будет осуществлена в три этапа: сен-
тябрь 2015 года — обоснование и пред-
ставление потенциала реиндустриализа-
ции экономики региона; ноябрь—декабрь 
2015 года — обоснование и представление 
основных проектов реиндустриализации; 
январь—февраль 2016 года — обоснование 
управленческих политик реиндустриали-
зации. На IV Международном форуме тех-
нологического развития «Технопром-2016» 
будет представлен окончательный вариант 
программы и уже некоторые результаты ее 
реализации.

— Какие технологические направления 
определены в качестве приоритетных?
— Анализируя потенциал и реальные воз-
можности научно-образовательного ком-
плекса региона, основных предприятий и 
сегментов инновационной экономики (тех-
нопарки, промышленные парки, бизнес-
инкубаторы и др.), в числе приоритетных 
технологических направлений программы 
мы видим информационные технологии и 
телекоммуникации; биотехнологии; высо-
котехнологичную медицину, в том числе 
клеточные технологии; микро-, нано- и био-
электронику; фотонику; новые инноваци-
онные материалы; аддитивные технологии; 
компьютерное моделирование и конструи-
рование; новые технологии в АПК в интере-
сах продовольственной безопасности Ново-
сибирской области.

Эти направления соответствуют основ-
ным приоритетам инновационного, техно-
логического, социального и пространствен-
ного развития региона.
— Программа реиндустриализации 
ограничена сроком, вы ориентируетесь 
на 2025 год. Почему именно такая вре-
менная перспектива и можно ли сегод-
ня сказать, что через десять лет выбран-
ные направления будут по-прежнему ак-
туальны?
— Программа должна коррелировать с дру-
гими принятыми законодательными и нор-
мативными актами Новосибирской обла-
сти. Основным нормативным документом 
является постановление губернатора Ново-
сибирской области от 03.12.2007 №474 «О 
Стратегии социально-экономического раз-
вития Новосибирской области на период до 
2025 года».

Кроме того, программа реиндустриали-
зации должна отвечать определенным тре-
бованиям. В частности, она должна быть 
координирующей, «зонтичной» програм-
мой по отношению к другим направлени-
ям среднесрочного и долгосрочного раз-
вития региона. Ее задача — не подменяя 
стратегию социально-экономического раз-
вития, консолидировать финансовые, ма-
териальные и управленческие ресурсы фе-
дерального центра, субъекта федерации, 
предприятий и организаций для достиже-
ния четко поставленных целевых устано-

вок. Программа должна стать важнейшим 
элементом системы стратегического пла-
нирования и стратегического управления 
региона.

По нашему убеждению, целью реинду-
стриализации должен быть не просто рост 
валового регионального продукта, а но-
вое качество этого роста, базирующееся на 
структурных реформах. Необходимо совме-
стить амбициозность программы с ее реа-
листичностью. Это важнейшее требование 
всех документов регионального стратеги-
ческого планирования. В ней должен быть 
представлен довольно узкий круг намечае-
мых «программных» продуктов, имеющих 
максимально высокую степень реализуемо-
сти для ее первого этапа, а также система ме-
роприятий по формированию необходимой 
экономической, институциональной, ин-
фраструктурной, научной среды для «пуска» 
проектов реиндустриализации второй и тре-
тьей очереди. Поэтому так важна ежегодная 
актуализация за счет включения в план но-
вых инвестиционных проектов или страте-
гических инициатив.
— Новосибирская область никогда не 
была сырьевым регионом, при этом 
можно гордиться развитой наукой. Что 
сейчас власти могут предложить инве-
сторам? Насколько выстроена коммуни-
кация между научным сообществом и 
производственным сектором?
— Как я уже говорил, программа реин-
дустриализации нацелена на изменение 
структуры экономики региона, новый ры-
вок через изменение промышленной поли-
тики и обновление технологий в существу-
ющих отраслях. Пожалуй, впервые програм-
ма разрабатывается таким широким кругом 
профессионалов в различных сферах. 

В таком формате и режиме работы невоз-
можно без плотного взаимодействия всех 
потенциальных участников программы. 
В первую очередь представителей науки и 
производства, что важно и на этапе конкурс-
ного отбора проектов, и далее в их реализа-
ции. Важным механизмом сплочения явля-
ется политика формирования кластеров, 
включающих как производственный сек-
тор, так и науку и систему образования.
— Как идеи реиндустриализации эконо-
мики в отдельно взятом регионе соотно-
сятся с общефедеральными трендами?
— Это не только общероссийский, но и ми-
ровой тренд. На федеральном уровне создан 
Фонд развития промышленности, принят 
закон о новой промышленной политике, 
объявляются конкурсы на поддержку кла-
стеров и индустриальных парков, что по-
зволяет нам включаться в федеральные про-
граммы для получения поддержки наших 
региональных проектов.
— Программа затрагивает практиче-
ски все отрасли экономики — от метал-
лургии и машиностроения до рынка те-
лекоммуникаций. На ваш взгляд, такой 
охват оправдан? Не получится, что биз-
нес будет подгонять свои проекты под 
госпрограмму, чтобы сократить свои 
издержки и решать проблемы за госу-
дарственный счет? Предусмотрен меха-
низм экспертизы инвестпроектов, ко-
торые будут реализованы в рамках про-
граммы?
— Уже отмечалась идея многоканально-
го финансирования, но еще раз подчеркну: 
программа не должна обеспечивать «меха-
ническую» поддержку всех отраслей и про-
изводств области, особенно малоэффектив-
ных и устаревших. Она может способство-
вать технологическому обновлению уста-
ревших производств при наличии четкой 
программы их модернизации, но ни в коей 
мере не «консервировать» малоэффектив-
ные и неконкурентоспособные предприя-
тия или проекты.

Оценку всех проектов будут проводить 
независимые эксперты, что позволит вы-
брать наиболее перспективные для регио-
на. Уже сейчас понятно, что приоритет будет 
отдан проектам кластерным, обеспечиваю-
щим локализацию производств на террито-
рии региона. Однако и отдельные проекты, 
имеющие высокий инвестиционный потен-
циал, также найдут свое место в процессе ре-
ализации программы.

Беседовала Анна Гадалина

«Программа не должна обеспечивать 
„механическую“ поддержку всех предприятий, 
особенно малоэффективных и устаревших»
Масштабная презентация программы реиндустриа-
лизации экономики Новосибирской области намече-
на в рамках IV Международного форума технологиче-
ского развития «Технопром-2016». Предполагается, 
что на «Технопроме» помимо теории можно будет го-
ворить уже и о первых итогах работы программы на 
практике. Об основах идеологии, о том, кому будет 
отдан приоритет государственной поддержки и за 
чей счет предполагается финансировать рывок в 
развитии региональной экономики, рассказал первый 
заместитель губернатора Новосибирской области 
Анатолий Соболев.
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Правительством Новосибирской области принято решение о 
предоставлении государственной поддержки ООО «ВПК-Ойл» для 
реализации инвестиционного проекта «Техническое перевооружение 
малотоннажного опытно-промышленного производства по пере-
работке углеводородного сырья, действующего в р. п. Коченево» в 
размере 191,2 млн руб. (льготы по налогу на имущество и налогу на 
прибыль).

В 2014 году ООО «ВПК-Ойл» достигло планируемых показателей и 
в ходе модернизации производства довело производительность завода 
до 500 тыс. т перерабатываемого сырья в год. В первом полугодии 
2015 года предприятие продолжает реализовывать инвестиционную 
программу по внедрению технологии получения высокооктановых бен-
зинов. За шесть месяцев 2015 года освоено 101,6 млн руб., создано 
128 рабочих мест со среднемесячной заработной платой 38,1 тыс. руб.

За отчетный период произведено 206 тыс. т продукции на 
сумму 4,62 млрд руб., темп производства продукции (работ, услуг) 
к соответствующему периоду прошлого года в фактических ценах 
составил 146,8%. В первом полугодии 2015 года предприятию ока-
зана государственная поддержка в размере 7,2 млн руб. В планах 
«ВПК-Ойл» к концу 2017 года наладить выпуск моторного топлива 
класса «Евро-5» и довести мощность завода до 1,8 млн т перераба-
тываемого сырья в год.

ЗАО «НЭВЗ-Керамикс» реализует инвестиционный проект «Соз-
дание промышленного производства изделий из функциональной и 
конструкционной наноструктурированной керамики для высокотех-
нологичных отраслей». Проект предусматривает создание серий-
ного производства изделий из функциональной и конструкционной 
наноструктурированной керамики для промышленных потребителей в 
радиоэлектронике, энергетике (в том числе атомной), машиностроении, 
химической и нефтехимической промышленности; расширение сфер 
применения продукции, в том числе разработка изделий медицинско-
го назначения из биосовместимой медицинской нанокерамики для 
травматологии и ортопедии. За первое полугодие 2015 года в рамках 
реализации инвестиционного проекта предприятием освоено 20,7 млн 
руб. (с начала реализации проекта — 793,1 млн руб.). Из областного 
бюджета оказана экономическая поддержка в объеме 6,9 млн руб. 
Создано 56 новых рабочих мест со среднемесячной заработной платой 
27,4 тыс. руб.

С 2015 года государственную поддержку в сумме 33,2 млн руб. 
(льготы по налогу на имущество и налогу на прибыль) получает инве-
стиционный проект «Строительство производственного корпуса для 
расширения серийного производства электронно-оптических преоб-
разователей (ЭОП) третьего поколения» ОАО «Катод». На предпри-
ятии планируется создание 50 новых рабочих мест. Заявленная цель 

проекта — увеличение объема выпуска ЭОП третьего поколения, а 
также создание серийного производства ЭОП поколения «три плюс». 
За первое полугодие 2015 года в рамках реализации инвестиционно-
го проекта предприятием освоено 274,1 млн руб. В настоящее время 
ведется строительство производственного корпуса, начало производ-
ственного цикла по выпуску продукции запланировано на 2016 год.

За период 2012–2014 годов на многих предприятиях стройин-
дустрии велась масштабная модернизация действующего произ-
водства, что позволило значительно увеличить объемы выпуска и 
улучшить качество строительных материалов и конструкций, а также 
снизить энерго- и трудозатраты на их производство.

На территории Новосибирской области реализуется региональная 
программа «Развитие предприятий промышленности строитель-
ных материалов и индустриального домостроения на территории 
Новосибирской области на 2012–2020 годы», предполагающая 
увеличение объема производства современных высококачественных 
конкурентоспособных ресурсов и энергосберегающих строительных 
материалов.

В рамках программы реализуются такие инвестиционные проек-
ты, как пуск первой очереди завода крупнопанельного домостроения 
«Арматон» производственной мощностью 70 тыс. кв. м жилья в год. 
Проект позволит создать до 200 новых рабочих мест.

В первом квартале 2015 года ООО «Геркулес-Сибирь» за-
пустило линию по производству цементно-песчаных строительных 
смесей на базе имеющихся у завода мощностей с их увеличением 
до 320 тыс. т в год. Модернизация производства и установка новой 
линии позволит достичь автоматизации, энергоэффективности, 
экологичности производства. Проект позволил создать 23 новых 
рабочих места.

Во втором квартале 2015 года ООО «Хенкель Баутехник» за-
пустило завод сухих строительных смесей и клеев мощностью до 
130 тыс. т в год. В третьем квартале 2015 года ООО НПП «Родник» 
(ОАО «Энергомонтаж») ввело в эксплуатацию первую очередь 
завода по производству КПД мощностью 80 тыс. кв. м жилья в год. 
Полная производственная мощность завода составит 120 тыс. кв. м 
жилья в год.

В рамках реализации программы реиндустриализации эконо-
мики Новосибирской области планируется реализовать проекты 
ООО «Минерал» по организации производства инновационного 
теплоизоляционного строительного материала из отходов гор-
норудного производства мощностью 125 тыс. куб. м и ООО «ПГ 
Стройпроект» по переработке золошлаковых отходов ТЭЦ в высоко-
качественные строительные и дорожные материалы мощностью 
75 млн шт. усл. кирпича.
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Особенностями программы является в первую очередь 
многоканальный характер финансирования ее 
мероприятий и проектов
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– стратегия –

О том, насколько напряженной оказалась 
работа по отбору проектов, сообщил на сен-
тябрьском заседании совета по реиндустри-
ализации заместитель председателя Сибир-
ского отделения Российской академии на-
ук (СО РАН) Василий Фомин. «Самое глав-
ное, что было сделано в ходе подготовки 
программы,— мы не переругались друг с 
другом»,— заметил он. «Не особенно актив-
но большой бизнес себя проявлял на этом 
этапе»,— признал заместитель директора 
Института экономики и организации про-
мышленного производства СО РАН Вячес-
лав Селиверстов. Малый наукоемкий биз-
нес, по его словам, в ходе этой работы «тре-
бовал морковки», то есть боролся за льготы, 
которые были бы обеспечены при попада-
нии в программу. Впрочем, власти таких га-
рантий не давали. «Красной нитью через всю 
программу должна проходить мысль о том, 
что основой всех конкретных проектов про-
граммы являются частные инвестиции. Это 
отсечет наивных, жаждущих получить аван-
сом деньги»,— заметил по этому поводу ми-
нистр промышленности, торговли и разви-
тия предпринимательства области Николай 
Симонов.

В результате, по словам первого вице-
губернатора Анатолия Соболева, в проект 
программы реиндустриализации новоси-
бирской экономики было внесено около 
ста проектов, десять из них получили статус 
«флагманских». «Они охватывают сферы, 
которые в настоящее время характеризуют-
ся низким уровнем внедрения прорывных 
технологий»,— отметил он. Проекты каса-
ются самых разных отраслей, но тем не ме-

нее имеют общие черты. «Во-первых, во всех 
есть ведущее научное учреждение. Каждый 
проект имеет пул предприятий, действую-
щих или создающихся, которые и будут за-
ниматься этими разработками. Во-вторых, 
это разработки мирового уровня, нацелен-
ные или на импортозамещение, или на экс-
порт, или на востребованный рынок на тер-
ритории России. Все эти проекты завязаны 
на различные формы государственной под-
держки: технопарки, центры прототипиро-
вания и тому подобное. Наконец, внутри 
каждого есть образовательная составляю-
щая»,— пояснил министр Симонов.

Два флагманских проекта тесно связа-
ны с системой здравоохранения. Один из 
них — формирование в 2016–2020 годах ин-
дустриального медицинского парка «Зеле-
ная долина» на базе НИИ патологии крово-
обращения им. Мешалкина. Проект пред-
полагает создание глобально конкуренто-
способного сектора медицинских техноло-
гий, услуг и товаров сферы высокотехноло-
гичной медицинской помощи в Новосибир-
ской области и Сибирском регионе в целом. 
Здесь предполагается создать несколько 
специализированных центров (по разработ-
ке новых медицинских технологий, ткане-
вой и регенеративной инженерии, биологи-
ческий банк клеточных технологий и др.). 
Их дополнит разработка и производство 
инновационных медицинских изделий для 
сердечно-сосудистой хирургии (механиче-
ские и биологические клапаны сердца и 
т. д.). Авторы проекта рассчитывают на то, 
что «Зеленая долина» будет выпускать око-
ло 100 видов медицинской продукции и ос-
воит 200 новых технологий. По данным спе-
циалистов института, объем частных инве-

стиций составит 14 млрд руб., или 70–80% от 
общего объема вкладываемых средств. Сум-
марная стоимость проекта может достичь 
20 млрд руб. В настоящее время, по инфор-
мации Николая Симонова, НИИ патологии 
кровообращения ежегодно проводит опера-
ции на 4 млрд руб. Как рассказал замести-
тель директора института по научно-экспе-
риментальной работе Евгений Покушалов, 
уже есть инвесторы, готовые вкладывать 
значительные средства в проекты «Зеленой 
долины» — «часть из Москвы, часть из-за ру-
бежа». Он высказал уверенность в том, что 
проект, как только начнет реализовывать-
ся, привлечет уже действующие предприя-
тия отрасли.

Так, Новосибирский медицинский техно-
парк к маю 2016 года планирует ввести в экс-
плуатацию первую очередь промышленного 
парка в Первомайском районе Новосибир-
ска. Для этого в декабре медицинский техно-
парк намерен оформить концессию на неис-
пользуемые помещения НИИ травматоло-
гии и ортопедии общей площадью 7,6 тыс. 
кв. м. Как следует из материалов совета по ре-

индустриализации, здесь будет организова-
но производство широкого спектра имплан-
татов, аппаратов для реабилитации, различ-
ного медицинского оборудования, основан-
ного на аддитивных технологиях. Как сооб-
щила на заседании инвестсовета при губер-
наторе директор медтехнопарка Екатерина 
Мамонова, вложения в реализацию проекта 
составят до 2019 года 685 млн руб.

Тесно связан с медициной и проект «Си-
бирской биотехнологической инициативы» 
(СБИ), направленный на модернизацию био-
технологической отрасли. Он включает вы-
пуск, помимо прочего, тест-систем, лекар-
ственных препаратов и вакцин. Впрочем, 
сфера его действия гораздо шире. Производ-
ства, включенные в СБИ, занимаются также 
изготовлением биопрепаратов для сельско-
го хозяйства и пищевой промышленности, 
детского питания, органической косметики 
и др. Суммарный объем инвестиций в рам-
ках СБИ на период до 2020 года оценивается 
в 13,912 млрд руб.

Одним из выбранных приоритетов стал 
Сибметмашкластер — кластер аддитивных 
цифровых технологий и производств. В не-
го должны войти научно-производствен-
ные предприятия малотоннажной метал-
лургии, разработчики многокоординатно-
го технологического оборудования и ма-

териалов для аддитивных производств с 
программно-цифровым управлением, а 
также организации, внедряющие цифро-
вые аддитивные технологии для изготов-
ления сложной продукции машинострои-
тельной и приборостроительной отраслей. 
Как сообщил участвующий в создании кла-
стера гендиректор ЗАО «Научно-производ-
ственное предприятие ЭПОС» Иван Безру-
ков, на создание лазерно-плазменных адди-
тивных технологий для разработки и мел-
косерийного производства многофункцио-
нальных комплексов, включая модули для 
3D-принтеров, необходимы инвестиции 
объемом 1,2 млрд руб.

Еще один кластер предполагает концен-
трацию производств в сфере микро-, нано- и 
биоэлектроники. «Базовым является направ-
ление, основанное на использовании в про-
изводстве достижений фундаментальной 
науки в области полупроводниковых нано-
гетероструктур с квантовыми ямами, кван-
товыми проволоками, квантовыми точка-
ми и их комбинациями»,— сообщил Анато-
лий Соболев. Проект будет реализовывать-
ся совместно с предприятиями ОАО «Рос-
электроника». В числе ключевых партне-
ров названы ОАО «Новосибирский завод по-
лупроводниковых приборов с ОКБ», Инсти-
тут физики полупроводников им. Ржанова 
СО РАН, ОАО «Швабе — оборона и защита», 
ЗАО «Экран — оптические системы» и ряд 
других предприятий и институтов.

По своей структуре и параметрам значи-
тельно отличается от всех прочих проект «Ум-
ный регион», инициатором которого высту-
пил департамент информатизации и разви-
тия телекоммуникационных технологий Но-
восибирской области, привлекший к сотруд-
ничеству частные компании. «Умный реги-
он» предполагает в первую очередь создание 
не крупных объектов, а технологической ба-
зы многочисленных сервисов. Его цель, по 
словам руководителя департамента Анато-
лия Дюбанова, заключается в том, чтобы соз-
дать условия для внедрения интеллектуаль-
ных информационно-коммуникационных 
технологий в городскую инфраструктуру. На-
пример, направление «Электронные серви-
сы для граждан и организаций Новосибир-
ской области» призвано повысить доступ-
ность и качество государственных и муници-
пальных услуг за счет создания единого ин-
формационного пространства. Подпроект 
«Безопасный регион» должен создать ком-
плексную систему профилактики и предот-
вращения преступлений. А задача «Интел-
лектуальной транспортной системы…» — 
расширить возможности общегородской 
системы автоматизированного управления 
дорожным движением на основе 
применения ГЛОНАСС. 

Попали в десятку 
Самой сложной задачей при подготовке программы 
реиндустриализации экономики Новосибирской обла-
сти стало, пожалуй, формирование ее «скелета» из кон-
кретных проектов. Представители власти, производ-
ственники, ученые и эксперты общими усилиями выяс-
няли, что сможет вытянуть экономику региона в период 
кризиса и будет способствовать ее дальнейшему раз-
витию. Результатом такой работы стал пул примерно  
из ста проектов, наиболее важные из которых отнесены 
к числу флагманских. Впрочем, это не означает, что топ-
проектам гарантировано крупное бюджетное финан-
сирование — основой их реализации должны стать 
частные средства. Кроме того, перечень проектов бу-
дет ежегодно актуализироваться.

экономика региона
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Попадание в пул флагманских проектов  
не означает для предприятий безбедную 
жизнь и автоматически благожелательное  
отношение властей
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Это уникальный опыт в практике россий-
ских угледобывающих компаний, когда на 
землях угольного предприятия создается 
охраняемая природная территория с целью 
компенсировать ущерб, который причиняет 
производство окружающей среде.

 Разрез «Виноградовский», принадлежа-
щий ПАО «Кузбасская топливная компания» 
(ПАО КТК), первоначально занимал терри-
торию, которая охватывала юго-западные 
склоны и вершину Караканского хребта. Эти 
участки были оформлены в собственность 
угольной компании, и их разработка должна 
была начаться в 2013 году. 

Проведенные исследования раститель-
ного покрова на склонах хребта выявили 
высокое флористическое разнообразие: 
более 550 видов высших сосудистых расте-
ний, из них семь видов включены в Крас-
ные книги различного ранга. 

Учитывая высокую природную ценность 
этих территорий, руководство ПАО КТК при-
няло решение о безвозмездной передаче 
земельных участков, находящихся в соб-
ственности компании, для организации ре-
гионального природного заказника. Общая 
территория переданных земель составила 
1 115,2 га. Помимо этого, ПАО КТК взяло 
на себя финансирование исследований на 
территории заказника. 

В результате была создана особо охраня-
емая природная территория (ООПТ). Подпи-
сано соглашение между Программой раз-
вития ООН и ПАО «Кузбасская топливная 
компания» о сотрудничестве в сфере науч-
но-исследовательской, природоохранной, 
ресурсосберегающей деятельности.

Созданный заказник является уникаль-
ным природным блоком в Караканском 
угольно-энергетическом кластере. На его 
территории проводятся исследования, 
главной задачей которых является изуче-
ние влияния деятельности угольных пред-
приятий на флору и фауну, что в конечном 
итоге позволит ученым предложить реаль-
ный комплекс мероприятий по сохранению 
и восстановлению биологического разноо-
бразия и экологии на участках работы про-
мышленных предприятий. ре
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Природный заПоведник вместо угольных отвалов
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— интервью —

— Каков удельный вес промышленности 
в общем объеме ВРП Новосибирской об-
ласти?
— Региональная промышленность скла-
дывается из трех видов экономической де-
ятельности: обрабатывающие производ-
ства, добыча полезных ископаемых и про-
изводство и распределение электроэнер-
гии, газа и воды. На ее долю приходится око-
ло 18% валового регионального продукта об-
ласти; четвертая часть инвестиций в основ-
ной капитал; более 19% от численности всех 
работников, занятых в экономике Новоси-
бирской области. В структуре поступлений 
налоговых платежей во все уровни бюдже-
тов Российской Федерации доля поступле-
ний промышленных организаций составля-
ет около 34%.
— Какие отрасли оказались наиболее 
устойчивыми к влиянию кризиса?
— По итогам работы за восемь месяцев 
2015 года индекс производства по основным 
видам экономической деятельности в про-
мышленности составил 100,9% в обрабаты-
вающих производствах; 92,7% в добыче по-
лезных ископаемых и 104,2% в сфере произ-
водства и распределения электроэнергии, 
газа и воды.

Например, прирост промышленно-
го производства в обработке древесины и 
производстве изделий из дерева составил 
140,4% к восьми месяцам 2014 года; в хи-
мической отрасли рост составил 109,9%; в 
производстве транспортных средств и обо-
рудования — 108,7%. Кроме того, положи-
тельные темпы роста отмечены и в пище-
вой промышленности — 100,2% к уровню 
2014 года.

Если говорить чуть подробнее, то, на-
пример, темп производства лекарственных 
средств (в фактических ценах) к январю—ав-
густу 2014 года составил 146,7%. Также увели-
чился выпуск инсектицидов (в физическом 
весе) — 100,9%. Снизилось производство ла-
кокрасочных материалов и красок (96,7%).

Рост промышленного производства рези-
новых и пластмассовых изделий в январе—
августе 2015 года составил 103,5% к анало-
гичному периоду 2014 года, ожидаемый по-
казатель на конец 2015 года — 105%. Эти по-
казатели обеспечиваются спросом в строи-
тельной отрасли.

Индекс промышленного производства в 
металлургии за отчетный период составил 
95,2% к уровню 2014 года, ожидаемый пока-
затель на конец 2015 года — 100%. В произ-
водстве машин и оборудования (без произ-
водства оружия и боеприпасов) рост соста-
вил 102,8%; транспортных средств — 108,7% 
к аналогичному периоду 2014 года. Основ-
ные производственные и финансово-эко-
номические показатели деятельности здесь 
формируются группой из пяти предпри-
ятий, в их числе филиал ОАО «Компания 
„Сухой“» НАЗ им. В. П. Чкалова, ОАО «Но-
восибирский стрелочной завод» и Ново-
сибирский электровозоремонтный завод 
(НЭРЗ) — филиал ОАО «Желдорреммаш», 
ОАО «Новосибирский авиаремонтный за-
вод», ОАО «15 Центральный авторемонтный 
завод». Доля объема выпуска продукции НАЗ 
им. В. П. Чкалова в данном виде деятельно-
сти составляет 73,6%. На предприятии реали-
зуется масштабная программа технического 
перевооружения производства.

В 2015 году именно в сфере производства 
транспортных средств и оборудования ожи-
дается увеличение выпуска продукции: в 
ОАО «Новосибирский авиаремонтный за-
вод» на уровне 190,9%, на НЭРЗ — 118,2%, в 
ОАО «Новосибирский стрелочный завод» — 
110,7%, на НАЗ им. В. П. Чкалова — 103,5%.
— Что сегодня интересно бизнесу, во что 
инвесторы готовы вкладывать средства?
— Наибольшую долю в объеме инвестиций 
в основной капитал экономики региона по 
итогам первого полугодия 2015 года занима-
ют расходы на строительство зданий (вклю-
чая жилые) и сооружений — 52% (29,98 млрд 
руб.) от общего объема. На машины, обору-
дование, транспортные средства, производ-
ственный и хозяйственный инвентарь по-
трачено 44,2% (25,54 млрд руб.) от общего 
объема инвестиций в основной капитал.

Почти 80% инвестиций приходится на 
четыре вида экономической деятельности: 
«Транспорт и связь», «Операции с недвижи-
мым имуществом, аренда и предоставление 
услуг», «Обрабатывающие производства», 
«Производство и распределение электро-
энергии, газа и воды». В общем объеме инве-
стиций доля вложений в промышленность 
составляет 25%.

Сейчас инвесторы вкладывают практи-
чески во все отрасли промышленности, на-
ходящиеся в сфере ведения минпромторга 
Новосибирской области, например произ-
водство химической продукции (ОАО «Си-
биар», АО СКТБ «Катализатор»); резиновых и 
пластмассовых изделий (АО «Эффект»); элек-
тронного и оптического оборудования (ОАО 
«Катод», ЗАО «НЭВЗ-Керамикс», АО «НЗПП 

с ОКБ», ЗАО РИМ); транспортных средств и 
оборудования (ФГУП «СибНИА им. С. А. Ча-
плыгина»).

Вместе с тем наибольшую заинтересован-
ность бизнес продолжает проявлять к про-
ектам в сфере добычи и переработки сы-
рья. Сюда можно отнести инвестиционные 
проекты ЗАО «Сибирский Антрацит» и ООО 
«ВПК-Ойл».

Федеральный центр ориентирует бизнес-
сообщество на производство импортозаме-
щающей продукции. Так, распоряжением 
правительства РФ от 30.09.2014 №1936-р ут-
вержден «План содействия импортозамеще-
нию в промышленности». В рамках которого 
разработан комплекс мер государственной 
поддержки предприятий, реализующих ин-
вестиционные проекты, в том числе в ви-
де предоставления субсидий из федераль-
ного бюджета на компенсацию части затрат 
на уплату процентов по кредитам, льготное 
кредитование.
— Если говорить о текущих показателях, 
можно выделить устойчивые тренды, 
определяющие развитие промышленно-
сти региона и влияющие на стратегию 
дальнейшего продвижения этой отрас-
ли экономики?
— Несмотря на то что в 2015 году на пред-
приятиях по добыче полезных ископаемых 
темпы роста производства ниже уровня про-
шлого года, что связано со снижением добы-
чи угля ЗАО «Сибирский антрацит», мы тем 
не менее ожидаем увеличения добычи угля.

До конца года ЗАО «Сибирский антрацит» 
предполагает за счет расширения рынков 
сбыта нарастить добычу и реализацию го-
товой продукции до плановых объемов. С 
2013 года на «Сибирском антраците» реали-
зуется второй этап инвестиционного проек-
та развития с государственной поддержкой 
из областного бюджета Новосибирской об-
ласти, предусматривающий наращивание к 
2020 году объемов добычи угля до 9,5 млн т и 
создание 1 545 новых рабочих мест.

Нефтедобывающими предприятиями в 
результате бурения новых скважин и капи-
тальных вложений, направленных на раз-
витие Верх-Тарского, Малоичского, Восточ-
но-Тарского и других месторождений неф-
ти, ожидается увеличение добычи нефти в 
2018 году.

С учетом этих планов ожидаемый индекс 
промышленного производства в «Добыче то-
пливно-энергетических полезных ископае-
мых» в 2018 году составит 116,8%.

Будет востребована продукция и пред-
приятий обрабатывающей промышленно-
сти, которая, на мой взгляд, является конку-
рентоспособной на российских и зарубеж-
ных рынках. Развитие промышленности бу-
дет формироваться в таких сферах, как про-
изводство электронного и оптического обо-
рудования, транспортных средств; химиче-
ское производство и т. д.

Поддержка строительной отрасли при-
ведет к значительному росту производства 
у смежников.

Обеспечение продовольственной безо-
пасности гарантирует развитие пищевой 
промышленности Новосибирской области.

Отдельной задачей для нас остается 
развитие медицинской промышленно-

сти. Приказом Минпромторга России от 
31.01.2013 №118 утверждена «Стратегия раз-
вития медицинской промышленности Рос-
сийской Федерации на период до 2020 го-
да», целью которой является формирование 
ядра конкурентоспособной и высокотех-
нологичной отрасли по разработке и про-
изводству медицинских изделий. Обеспе-
чение населения и лечебных учреждений 
здравоохранения качественными лекар-
ственными препаратами и медицински-
ми изделиями является элементами наци-
ональной безопасности. Медицинская про-
мышленность объективно занимает особое 
место, что обусловлено целым рядом факто-
ров, в том числе социальной значимостью 
производимой продукции, высокой степе-
нью государственного регулирования и на-
укоемкостью производства.

Конечно, важнейшей государственной 
задачей для повышения конкурентоспособ-
ности предприятий этой отрасли являет-
ся обеспечение качества выпускаемой про-
дукции, разработка и внедрение современ-
ных стандартов производства, модерниза-
ция мощностей в соответствии с требовани-
ями GMP.

В Новосибирской области утверждена 
государственная программа «Развитие про-
мышленности и повышение ее конкуренто-
способности в Новосибирской области на 
2015–2020 годы», в состав которой входит 
подпрограмма «Развитие медицинской про-
мышленности Новосибирской области».
— Какие отрасли промышленности нуж-
даются в господдержке, а где, на ваш 
взгляд, бизнес должен обходиться свои-
ми силами?
— В последние годы мы действуем по прин-
ципу предоставления государственной под-
держки успешно действующим предприя-
тиям, имеющим и реализующим проекты 
развития и выпускающим конкурентоспо-
собную продукцию. С принятием програм-
мы реиндустриализации экономики Ново-
сибирской области становится актуальной 
тема выделения приоритетов предоставле-
ния государственной поддержки: необходи-
мо установить право инвесторам — участни-
кам программы на приоритетное получение 

поддержки по списку целевых программ Но-
восибирской области и законодательству о 
налоговых преференциях.

В Новосибирской области за первое по-
лугодие 2015 года основным источником 
финансирования инвестиций в основной 
капитал организаций были привлечен-
ные средства — 58,5% (21,63 млрд руб.), из 
них средства бюджетов всех уровней соста-
вили 22,3% (8,24 млрд руб.). Большая часть 
от общего объема бюджетных средств при-
шлась на средства из федерального бюдже-
та — 15,4% (5,67 млрд руб.). За аналогичный 
период 2014 года доля бюджетных средств 
составляла 18,2%.

За счет собственных средств предприя-
тий в первом полугодии 2015 года формиро-
валось 41,5% (15,32 млрд руб.) инвестиций в 
основной капитал. И этот источник инвести-
ций должен быть основным — за счет успеш-
ной работы предприятий.

Существующие меры государственной 
поддержки промышленных предприятий 
в соответствии с федеральным законом от 
31 декабря 2014 года №488-ФЗ «О промыш-
ленной политике в Российской Федерации» 
должны предоставляться предприятиям об-
рабатывающих производств, за исключени-
ем производителей подакцизной продук-
ции. Отдельные меры поддержки направ-
лены на управляющие компании субъектов 
промышленной инфраструктуры — про-
мышленные (индустриальные) парки и про-
мышленные кластеры.

Кластерные, «вытягивающие», инфра-
структурные и самостоятельные проекты 
включают в себя участников, относящихся 
к различным видам деятельности. Каждый 
участник проекта должен иметь право на по-
лучение государственной поддержки, ведь 
только комплексная реализация проекта бу-
дет иметь синергетический эффект.
— Банки сегодня охотно кредитуют реги-
ональную экономику? Как работают про-
граммы госгарантий?
— Банки готовы участвовать в проектах, ес-
ли они видят понятную систему гарантий 
возврата средств. С 2009 года в регионе соз-
дана и работает НО «Фонд развития малого и 
среднего предпринимательства Новосибир-
ской области», которая выполняет функции 
гарантийного фонда. В 2009, 2011, 2013 годах 
фонду была предоставлена субсидия в фор-
ме имущественного взноса за счет средств 
областного бюджета Новосибирской обла-
сти, источником формирования которой яв-
ляются в том числе субсидии из федерально-
го бюджета в размере 812 млн руб.

Капитализация фонда на 1 октября 
2015 года составила около 1,294 млрд руб. 
По программе предоставления поручи-
тельств с фондом работают 21 банк и од-
на лизинговая компания, получившие та-
кое право на конкурсной основе. Наиболее 
активно работают банк «Левобережный» 
(ПАО), ПАО «Сбербанк», ОАО КБ «Акцепт», 
АО «Россельхозбанк».

Если в 2014 году фонд выдал 112 поручи-
тельств на сумму 387,7 млн руб., сумма обя-
зательств СМиСП, предоставленных финан-
совыми организациями под поручитель-
ства фонда, составила около 828,4 млн руб., 
то в 2015 году фонд выдал уже 227 поручи-
тельств на сумму 1,14 млрд руб., сумма обя-
зательств СМиСП, предоставленных финан-
совыми организациями под поручитель-
ства фонда, составила 2,3 млрд руб. За весь 
же период работы фонд выдал 1 747 пору-
чительств. Общая сумма поручительств со-
ставила 6,2 млрд руб., общая сумма обяза-
тельств СМиСП, предоставленных финансо-
выми организациями под поручительства 
фонда, — 11,3 млрд руб.

В 2014 году был начат процесс формиро-
вания национальной гарантийной систе-
мы, которая объединит региональные га-
рантийные фонды общими правилами ра-

боты. Ее формирование ведет АО «Федераль-
ная корпорация по развитию малого и сред-
него предпринимательства» (АО «Корпора-
ция МСП»), которое до июля 2015 года на-
зывалось Акционерное общество «Небан-
ковская депозитно-кредитная организация 
„Агентство кредитных гарантий“» (АО НДКО 
АКГ). Создание национальной гарантийной 
системы должно повысить степень надежно-
сти региональных гарантийных фондов, что 
выгодно скажется особенно при кредитова-
нии крупных проектов.

По состоянию на конец августа текуще-
го года СМиСП Новосибирской области АО 
«Корпорация МСП» выдало 26 гарантий на 
сумму 66,3 млн руб., сумма кредитов, выдан-
ных под гарантии АО «Корпорация МСП», со-
ставила 138,3 млн руб.
— Насколько реально привлечь феде-
ральное финансирование в развитие ре-
гиональной промышленности?
— На сегодняшний день государственная 
поддержка в виде федерального финанси-
рования осуществляется в рамках федераль-
ных целевых программ («Развитие граждан-
ской авиационной техники России на 2002–
2010 годы и на период до 2015 года», «Разви-
тие электронной компонентной базы и ра-
диоэлектроники на 2008–2015 годы», «Разви-
тие оборонно-промышленного комплекса 
Российской Федерации на 2011–2020 годы» 
и др.), и направлена она на реализацию ин-
вестиционных проектов предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса (в Ново-
сибирской области это ФГУП «СибНИА им 
С. А. Чаплыгина», ОАО «Новосибирский за-
вод радиодеталей „Оксид“», ОАО НПП «Вос-
ток», ФКП «Анозит», ХК ОАО «НЭВЗ-Союз», 
ОАО НИИЭП, ОАО НПО НИИИП-НЗиК и др.). 
За девять месяцев 2015 года из федерального 
бюджета получено около 721 млн руб.

Еще одним очень важным направлением 
предоставления экономической поддержки 
предприятиям-инвесторам являются проек-
ты, соответствующие постановлению пра-
вительства РФ от 15.04.2014 №328 «Об ут-
верждении государственной программы 
Российской Федерации „Развитие промыш-
ленности и повышение ее конкурентоспо-
собности“». В рамках этой программы пред-
усмотрена господдержка проектов, направ-
ленных на проведение НИОКР, сертифи-
кацию, организацию серийного производ-
ства инновационной и импортозамещаю-
щей продукции; обеспечение роста потре-
бления важнейших для экономики России 
видов продукции. Например, субсидирова-
ние приобретаемого подвижного пассажир-
ского транспорта; утилизация устаревших 
и изношенных автомобилей; развитие про-
изводственной инфраструктуры (индустри-
альных парков), что во многом будет являть-
ся важным институциональным инструмен-
том, необходимым для развития производ-
ства малыми инновационными предприя-
тиями (вплоть до производства школьной 
одежды).

Порядок предоставления каждого вида 
поддержки установлен конкретными прика-
зами Минпромторга России или ведомств, 
являющихся соисполнителями программы: 
Минэкономразвития РФ, ГК «Росатом» и др. 
Однако, что является общим, все виды под-
держки предоставляются исключительно на 
конкурсной основе.

Конкурс на получение поддержки в виде 
займа (под 5% годовых сроком до пяти или се-
ми лет, в номинациях «импортозамещение» 
или «добанковский проект») проводится ФГАУ 
«Российский фонд технологического разви-
тия» (Фонд развития промышленности).

В целях создания на территории Новоси-
бирской области новых производств или ос-
воения производства инновационной им-
портозамещающей продукции в Фонд раз-
вития промышленности в 2015 году на кон-
курс было представлено 12 проектов от 
11 предприятий-инвесторов, из которых два 
потенциальных инвестора зарегистрирова-
ны в Республике Татарстан и Свердловской 
области. На сегодняшний день положитель-
ное заключение комплексной экспертизы 
получил только проект АО «НЭВЗ-Керамикс» 
«Разработка технологии производства то-
тального эндопротеза тазобедренного суста-
ва за счет использования пары движения, 
выполненной из композиционного керами-
ческого материала». Договор о предоставле-
нии займа на сумму 150 млн руб. сторонами 
подписан.

Еще один из инновационных проектов 
этого предприятия, с учетом выявленной 
при экспертизе необходимости проведения 
значительного объема прикладных НИР, 
представлен на конкурс, проводимый Мин-
обрнауки РФ. При положительном результа-
те рассмотрения проекта объем запрашива-
емой экономической поддержки позволит 
произвести необходимые исследования, 
создание образцов и их испытание. Полага-
ем, что доработанный проект производства 
новой импортозамещающей продукции мо-
жет быть представлен в Фонд развития про-
мышленности повторно.

Предприятия ООО «Баган», ЗАО «Модуль-
ные системы Торнадо», ООО «Графиты и 
углеродные материалы», ООО НПО «Сило-
вой элемент», ЗАО «Аэросиб» дорабатыва-
ют представленные на конкурс проекты с 
учетом замечаний экспертизы и установ-
ленных требований к представляемой до-
кументации.

Инвесторы двух проектов (ООО НПП ГА 
«Луч», ЗАО «Завод Лампирис») предполагают 
в дальнейшем выйти из конкурса и реали-
зовать проекты, используя возможную под-
держку кредитных организаций.

Беседовала Анна Гадалина

«Успешная работа предприятий должна быть 
основным источником инвестиций в их развитие»
Вслед за федеральным центром региональные власти 
взяли устойчивый курс на поддержку промышленности. 
Бюджетные средства и частные инвестиции вкладыва-
ются в модернизацию производств и освоение новых 
технологий. О текущих показателях развития промыш-
ленности региона, задачах Центра прототипирования  и 
направлениях реиндустриализации рассказал министр 
промышленности, торговли и развития предпринима-
тельства Новосибирской области Николай Симонов.
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Каждый участник 
проекта должен иметь 
право на получение 
государственной 
поддержки, только его 
комплексная реализация  
будет иметь эффект

Как будет осваиваться производство импортозамещающей продукции
Название кластера Специализация Базовое предприятие Цель
Современные керамические Разработка и производство изделий  ОАО «Холдинговая компания „НЭВЗ-Союз“»  Создание промышленного производства изделий из функциональной 
материалы и технологии из наноструктурированной керамики  совместно с «Роснано», научными организациями и конструкционной наноструктурированной керамики для 
 электротехнического, медицинского,  СО РАН и ЗАО «НЭВЗ-Керамикс» промышленных потребителей в радиоэлектронике, энергетике, 
 специального назначения (бронекерамика)    машиностроении, химической и нефтехимической промышленности, 
   а также медицинского назначения для травматологии и ортопедии 
   (керамические имплантаты, эндопротезы и др.)
Металлурго-машиностроительный Развитие в Новосибирской области новой Институты СО РАН с имеющимися в регионе  Создания в ближайшие годы конкурентоспособного наукоемкого 
региональный кластер аддитивных индустрии на базе аддитивных технологий научным, технологическим, проектно-конструктор- производства на предприятиях машиностроительного комплекса 
цифровых технологий и производств  ским потенциалом и IT-ресурсами Новосибирской области
Новосибирская электроника Освоение при участии научных учреждений  ОАО НПП «Восток», ОАО «НЗПП с ОКБ», Предприятия кластера осуществляют техническое перевооружение 
 СО РАН выпуска ЭКБ двойного назначения  ОАО «Новосибирский завод радиодеталей  в рамках участия в федеральных целевых программах («Развитие 
 с техническими характеристиками,  „Оксид“», созданный ОАО «Российская  электронной компонентной базы и радиоэлектроники на 2008–2015 
 близкими либо превышающими  электроника» годы», «Развитие оборонно-промышленного комплекса Российской 
 зарубежные аналоги    Федерации на 2011–2020 годы» и др.). В проекте программы 
   реиндустриализации экономики Новосибирской области планируется  
   включение предприятий кластера ОАО «Новосибирская электроника» 
   в кластер «Микро-, нано- и биоэлектроника. Фотоника»

* Источник: министерство промышленности, торговли и развития предпринимательства Новосибирской области.

Действующие технологические участки в Центре прототипирования 
Основные технологии центра Назначение (виды оказываемых услуг)
УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ Координация работы инженерных и технологических предприятий. Приобретение технологического оборудования по заявкам предприятий — операторов 
 технологических участков и передача его в эксплуатацию на условиях льготной аренды
КОНСТРУКТОРСКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ  Промышленный дизайн в приборостроении, конструкторское и технологическое сопровождение разработки и производства высокотехнологической 
БЮРО продукции. Изготовление полимерных прототипов и макетов с применением 3D-моделирования
МЕХАНООБРАБОТКА Изготовление деталей от единичных прототипов до малых серий по чертежам заказчика из материалов, поддающихся обработке резанием, путем токарной, 
 фрезерной и слесарной обработки
ВЫСОКОТОЧНАЯ МЕХАНООБРАБОТКА Производство высокоточных сложных деталей. Производство изделий из материалов высокой твердости: штампов, формообразующих для пресс-форм, 
 специнструмента и оснастки
ТОЧНОЕ ПЛАСТМАССОВОЕ ЛИТЬЕ Изготовление полимерных прототипов, макетов и моделей с применением 3D-принтеров. Изготовление полимерных деталей и изделий, от единиц до сотен, 
 методом точного литья реактопластов в силиконовые формы. Мелкосерийные тиражи изделий из термопластов
ЛИСТООБРАБОТКА Раскрой листовых материалов с применением гидроабразивной, лазерной и механической резок. Универсальная гибка тонколистового металла
МОТОЧНОЕ ПРОИЗВОДСТВО Выполнение неавтоматизируемых операций по пайке (распайка кабелей и разъемов, распайка DIP-компонент) и изготовление моточных изделий  
 (трансформаторы, дроссели, катушки индуктивности)
ПОКРАСКА Нанесение лакокрасочных и полимерных покрытий на различные поверхности и материалы
МОНТАЖ И ПАЙКА CHIP-КОМПОНЕНТОВ Роботизированные сборка и пайка печатных плат
УПАКОВКА Разработка и производство индивидуальной и мелкосерийной упаковки из различных материалов для макетов, прототипов и мелких серий высокотехнологичной 
 продукции. Дизайн и внешнее оформление
СВАРКА Изготовление высококачественных сварных соединений в производстве деталей из различных металлов с использованием микроплазменной, точечной  
 контактной, аргонодуговой, конденсаторной, лазерной и других современных типов сварки
ГАЛЬВАНИКА Нанесение химических и электрохимических покрытий для придания деталям антикоррозийных, декоративных, антифрикционных и других специальных свойств
ТЕРМООБРАБОТКА Термическая обработка различных материалов в условиях вакуума и специальных газовых сред: закалка, отпуск, отжиг, аустенизация, термическое старение, 
 цементация и азотирование при низком давлении, низкотемпературная пайка, спекание и другие термохимические процессы
КОНТРОЛЬНО-ИСПЫТАТЕЛЬНАЯ СЛУЖБА Испытания и сертификация изделий, узлов и деталей. Контроль материалов по физико-химическим свойствам. Лабораторное сопровождение технологий  
 на предприятиях Центра прототипирования 

* Источник: министерство промышленности, торговли и развития предпринимательства Новосибирской области.
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о с о б о е  м н е н и е

Министр промышленности, торговли и раз-
вития предпринимательства Новосибирской 
области Николай СиМоНов убежден, что 
в развитии региональной экономики ставить 
нужно на инновационные производства.

— На площадке технопарка академгород-
ка на условиях частно-государственного 
партнерства был создан центр прототипи-
рования, который должен был формировать 
инфраструктуру технологического содей-
ствия инновационной деятельности. Центр 
решает поставленные перед ним задачи?
— Центр прототипирования был создан в технопарке 
новосибирского Академгородка в 2009–2010 годах 
как группа специализированных технологических 
предприятий, координируемых управляющей компа-
нией. Его задача — обеспечение инновационного со-
общества качественными и конкурентоспособными 
производственными и технологическими услугами, 
востребованными при разработке и производстве 
сложного высокотехнологического оборудования и 
приборов. Центр ориентирован на приборострои-
тельные инновационные компании. Здесь предостав-
ляются услуги промышленного дизайна и конструк-
торско-технологической проработки на всех этапах 
разработки и производства высокотехнологической 
продукции, обеспечивающие создание прототипов 
изделий и опытных образцов (тиражами от единич-
ных прототипов до малых серий) в области прибо-
ростроения; услуги технологических предприятий по 
оперативному изготовлению узлов и деталей. Кроме 
того, в центре проводятся испытания, сертификация 
изделий, узлов и деталей инновационной продукции, 
отрабатываются технологические и логистические 
системные взаимодействия при подготовке будущих 
производств.

Основные потребители услуг — предприятия, 
в том числе субъекты малого и среднего пред-
принимательства, занятые в различных областях 
приборостроения, а также малого машиностроения. 
Особое внимание Центр прототипирования уделяет 
удовлетворению потребностей предприятий — раз-
работчиков технически сложных наукоемких изделий, 
производителей инновационной продукции.
— кто финансирует работу центра и по ка-
ким направлениям он сегодня работает, что 
наиболее востребовано?
— Учитывая принятую схему создания Центра про-
тотипирования, за счет средств областного бюджета, 
источником формирования которых в том числе 
являются субсидии из федерального бюджета, осу-
ществляется закупка оборудования. Оборудование 
находится в государственной собственности и пере-
дается технологическим компаниям в пользование.

Центр создан прежде всего для обеспечения нужд 
инновационных компаний, и оборудование, которым 
он оснащен, должно соответствовать их потребностям 
и определенному технологическому уровню. Поэтому 
требуется периодически проводить дооснащение Цен-
тра прототипирования новым современным технологи-
ческим оборудованием.

Так, в 2014 году участок листообработки получил 
новую технологию, уникальную для Новосибирской 
области. Приобретение автоматизированной пор-
тальной установки позволило существенно повысить 
производительность труда при обработке крупнога-
баритных изделий из металла.

Дальнейшее развитие направления аддитивных 
технологий на участке высокоточной металлоо-
бработки Центра прототипирования обеспече-
но приобретением 3D-принтера для создания 
изделий из металла в дополнение к имеющимся 
принтерам, работающим на пластиках. Предпри-
ятие обеспечивает выполнение разнообразных 
заказов с применением возможностей 3D-печати, 
используя собственное программное обеспечение 
и разнообразные материалы как российского, так 
и зарубежного производства. Новый принтер рас-
ширяет перспективы сотрудничества с предприяти-
ями различных сфер деятельности, от медицины до 
сложного машиностроения. В изделиях, изготов-
ленных на приобретенном принтере, уже сегодня 
заинтересованы новосибирские предприятия, такие 
как НИИТО, ОАО «НИИ измерительных приборов — 
Новосибирский завод им. Коминтерна», ФГУП ПО 
«Север», ООО «Тион».

Своеобразным индикатором позитивных из-
менений в производственной сфере Новосибир-
ской области стал возрастающий спрос на услуги 
лабораторного комплекса Центра прототипирования. 
Предприятия малого и среднего предприниматель-
ства все больше внимания стали уделять контролю 
технологических процессов. Этот факт свидетель-
ствует не только о повышении ответственности 
производителей, но и о качественном изменении 
подходов к производству. Налицо переход от выпу-
ска простейших деталей на базе простых технологий 
к участию малых предприятий региона в разработке 
новейших технологических процессов и изделий.

Формирование портфеля заказов на испытания 
от новосибирских предприятий заставляет заду-
маться о дооснащении лабораторного комплекса 
Центра прототипирования. Приобретено более 
40 единиц приборов и оборудования на сумму 

14 млн руб. за счет средств 2014 года и согласована 
закупка 14 единиц за счет средств финансирова-
ния 2015 года на сумму 22 млн руб. Реализуя свои 
возможности, предприятие выполняет заказы как 
небольших предприятий, так и крупных заказчиков. 
Например, для филиала ОАО «Компания „Сухой“» 
НАЗ им. В. П. Чкалова проводится большой комплекс 
работ, в частности осуществляется контроль качества 
средств предполетной подготовки самолетов. На 
постоянной основе производятся анализы газового 
конденсата. Фармацевтические предприятия со-
трудничают с лабораторией центра, проводя анализы 
качества воды, используемой в технологических 
процессах.
— Центр существенно расширяет собствен-
ную приборную базу…
— Необходимость в расширении приборной базы 
связана в первую очередь с потребностью малых инно-
вационных компаний проводить более широкий спектр 
исследований и испытаний продукции на каждой 
стадии жизненного цикла наукоемкой продукции, в том 
числе проводить испытания электромагнитной совме-
стимости продукции приборостроения по международ-
ным стандартам, а также климатические испытания.

Оснащение оборудованием для химического 
анализа, спектрометрических и хроматографических 
методов позволит расширить спектр проводимых 
исследований в области материаловедения, иссле-
дований органических веществ, повысить точность 
ряда аналитических методик и внедрить новые для 
работы с инновационными разработками предпри-
ятий био- и фармацевтической отрасли.

Комплекс оборудования для испытаний про-
дукции приборостроения на электромагнитную 
совместимость позволит в течение ближайших двух 
лет создать и аккредитовать на базе технопарка 
современную лабораторию ЭМС, работающую по 
международным стандартам, и проводить сертифи-
кационные и периодические испытания приборов 
и оборудования, производимого инновационными 
компаниями.
— Не ошиблись, сделав ставку на инноваци-
онные производства?
— Статистика работы предприятий Центра про-
тотипирования показала, что расчет на обслуживание 
потребностей предприятий инновационного сообще-
ства был верен. Количество заказов и заказчиков, 
объем оказанных услуг устойчиво растут.

В 2015 году началось формирование инфраструк-
туры технологического обеспечения инновационных 
предприятий Новосибирской области, занимающих-
ся разработкой новых композиционных материа-
лов. Мы хотим создать предприятие, оснащенное 
широким набором технологического и рутинного 
аналитического оборудования, способного обеспе-
чить инновационные компании региона комплексом 
аналитических, консультационных и технологических 
услуг, необходимых при разработке композици-
онных материалов на основе металлов, керамики, 
термопластов, реактопластов, эластомеров, а также 
строительных материалов и покрытий.

Внедрение новых нанокомпозиционных материа-
лов практически во все индустриальные сферы очень 
востребовано в современном мире, а использование 
нанотехнологий привлекает все большее количество 
инвестиционных ресурсов. Управление свойства-
ми материалов на наноструктурном уровне имеет 
мощнейший потенциал для развития рынка инно-
вационных продуктов. По прогнозам американской 
ассоциации National Science Foundation, мировой 
объем рынка товаров и услуг с использованием на-
нотехнологий может в ближайшие 10–15 лет вырасти 
до $1 трлн. В том числе в промышленности матери-
алы, которые не могут быть созданы традиционными 
способами, могут в ближайшие 10 лет занять рынок 
объемом $340 млрд. Нанокомпозиты на основе 
углеродных нанотрубок — это одно из ключевых на-
правлений развития современной индустрии.

Если же говорить о дальнейшем развитии про-
мышленного комплекса региона в целом, то, на мой 
взгляд, одним из перспективных направлений являет-
ся создание кластеров по освоению новой, конкурен-
тоспособной, импортозамещающей продукции.

Беседовала алина ильина

– административный ресурс –

Одного этого, конечно, недоста-
точно для ожидаемого рывка. Но 

некоторые благоприятные условия для ре-
индустриализации уже подготовлены эко-
номической политикой, проводимой пра-
вительством области. Так, регион стал од-
ним из российских лидеров по темпам роста 
ВРП и привлечения инвестиций, одним из 
ведущих инновационных регионов страны. 
В 2012 году Новосибирская область вышла 
на первое место в рейтинге субъектов феде-
рации по общей конкурентоспособности. 
Добавим, что в рейтинге НП «Центр разви-
тия государственно-частного партнерства» в 
2015 году область заняла четвертое место в 
России по развитию ГЧП.

Несмотря на последовавший экономиче-
ский подъем, проблемы в промышленности 
региона решались недостаточно системно. 
Получил значительное развитие малый ин-
новационный бизнес, создана и действует 
инновационная и технологическая инфра-
структура, гособоронзаказ выполняют бо-
лее 70 местных заводов и производств, од-
нако к настоящему времени в обрабатыва-
ющих производствах степень износа основ-
ных фондов превышает 42%, на большин-
стве предприятий оборонно-промышлен-
ного комплекса средний возраст основного 
технологического оборудования составля-
ет свыше 25 лет. Технологии на многих про-
мышленных предприятиях относятся к от-
живающему четвертому технологическому 
укладу.

Эти проблемы не являются специфиче-
скими для региона, они свойственны прак-
тически всем субъектам федерации, хотя у 
каждого есть свои особенности. Например, 
в Новосибирской области при наличии вы-
сокого уровня новых технологий и разрабо-
ток наукоемкого сектора экономики регио-
на уровень инновационной активности про-
мышленного сектора в 2013 году составил 
всего 9,9%, что, например, заметно ниже по-
казателя соседней Томской области (14,6%). 
Этим обусловлена важность принятия осо-
бых мер по стимулированию спроса на ин-
новации.

О необходимости «возрождения» ново-
сибирской промышленности в последние 
полтора десятка лет говорили многие руко-
водители Новосибирской области. Но пре-
вращение этих представлений и намере-
ний в конкретную программу, обязатель-
ную для исполнения, стало решением Вла-
димира Городецкого, занявшего пост губер-
натора в прошлом году. Постановление о 
создании совета по вопросам реиндустриа-
лизации экономики он подписал всего спу-
стя примерно месяц после своей победы на 
выборах и сам возглавил совет, назначив со-
председателями руководителя Сибирского 
отделения Российской академии наук (СО 
РАН) Александра Асеева и президента Меж-
региональной ассоциации руководителей 
предприятий (МАРП) Анатолия Масалова. 
В состав новой структуры вошли руководи-
тели институтов СО РАН, производствен-
ных предприятий региона, ректоры вузов 
и директора учреждений среднего профес-
сионального образования. Таким образом, 
с самого начала власти продемонстрирова-
ли желание учесть мнение самого широкого 
круга экспертов — объединить усилия госу-
дарственного аппарата, науки, предприни-
мательского сообщества и общественности. 
Этот же принцип был соблюден при форми-
ровании 12 рабочих групп по конкретным 
направлениям реиндустриализации (по на-

учной деятельности и инновационным раз-
работкам, по информационным технологи-
ям и т. п.). Концепция программы была одо-
брена 5 февраля 2015 года на втором заседа-
нии совета. Ее структуру и стратегические 
направления разработчики представили на 
международном форуме технологического 
развития «Технопром-2015» в июне текуще-
го года. Тогда же ведущие российские и за-
рубежные эксперты отметили высокую про-
работанность концепции программы. Нако-
нец, в сентябре собственно проект програм-
мы обсудили в целевых группах. Документ 
последовательно рассмотрели президи-
ум СО РАН, члены МАРП и областной совет 
ректоров вузов. «Программа создавалась не 
на пустом месте. У нас есть задел в силовой 
электронике, приборостроении, аддитив-
ных, информационных технологиях, био-
технологиях. Есть ряд успешных проектов, 
основанных на тесном взаимодействии на-
уки, промышленности и бизнеса. Все это и 
легло в основу документа»,— прокомменти-
ровал господин Асеев.

В конце сентября руководитель группы 
по подготовке документа первый вице-гу-
бернатор Анатолий Соболев подвел итоги 
этой работы. Конкретных проектов, кото-
рые уже реализуются на территории обла-
сти или готовятся к реализации, набралось 
больше сотни, далее им предстоит пройти 
конкурсный отбор на получение каких-ли-
бо видов господдержки. «Анализ потенци-
ала и реальных возможностей научно-об-
разовательного комплекса региона, основ-
ных предприятий и сегментов инноваци-
онной экономики (технопарки, промыш-
ленные парки, бизнес-инкубаторы и др.) да-
ет основание выделить следующие приори-
тетные технологические направления про-
граммы: информационные технологии и те-
лекоммуникации; биотехнологии; высоко-
технологичная медицина; клеточные тех-
нологии; микро-, нано- и биоэлектроника; 
фотоника; инновационные материалы; ад-
дитивные технологии; компьютерное мо-
делирование и конструирование; новые 
технологии в АПК в интересах продоволь-
ственной безопасности Новосибирской об-
ласти»,— пояснил господин Соболев. По его 
мнению, под эти направления и приорите-
ты должен формироваться пакет инвести-
ционных проектов программы, «которые 
будут реализовываться на основе предло-
женных в ней механизмов, инструментов, 
институтов и ее „дорожной карты“». Потен-
циальные проекты могут быть отнесены к 
одному из четырех видов: проекты импор-
тозамещения и технологического развития 
традиционных отраслей через стимулиро-
вание спроса на инновации, инновацион-
но-инжинирингового пояса Новосибирско-
го научного центра, пространственного век-
тора программы реиндустриализации. При 
этом отмечается, что основу, ядро програм-
мы реиндустриализации составляют «флаг-
манские» комплексные проекты, вокруг ко-
торых планируется формировать кластеры. 
По словам Анатолия Соболева, «они соответ-
ствуют отмеченным выше ключевым техно-
логическим направлениям развития реги-
она, формируют новую экономику Новоси-
бирской области и усиливают ее конкурент-
ные позиции в экономическом и инноваци-
онном пространстве России».

«В начале пути у нас возникали сомне-
ния: а можно ли подготовить программу в 
такие жесткие сроки? Были дискуссии по 
поводу структуры и содержания этого доку-
мента. И, самое главное, по поводу возмож-
ности представления конкретных инвести-

ционных проектов»,— признает замести-
тель директора Института экономики и ор-
ганизации промышленного производства 
(ИЭОПП) СО РАН Вячеслав Селиверстов. Он 
отмечает слабую активность бизнеса, ин-
новационных предприятий, научных орга-
низаций, которые в начале этого пути «сла-
бо себя проявляли». Но всех устроила «дина-
мичность и возможность ежегодной переза-
грузки» программы, поэтому сейчас работа 
по поиску новых идей и проектов идет более 
активно. Так, заинтересованность в реализа-
ции проектов, обозначенных в программе, 
уже проявили зарубежные компании.

Предполагается, что работа над итого-
вым вариантом программы реиндустриа-
лизации продлится еще около двух месяцев. 
Срок не кажется затянутым, поскольку свои 
правки предлагают как представители биз-
неса, так и сами власти. «На мой взгляд, не 
хватает раздела по финансово-экономиче-
скому обеспечению. Мы должны четко ска-
зать: где инвестор на территории Новоси-
бирской области, на каких условиях, с по-
мощью каких преференций, к каким струк-
турам имеет возможность обратиться за ин-
вестиционно-финансовым капиталом»,— 
уверен, например, министр промышленно-
сти, торговли и развития предприниматель-
ства региона Николай Симонов. В свою оче-
редь, гендиректор ЗАО «Научно-производ-
ственное предприятие ЭПОС» Иван Безру-
ков, работающий над проектом по аддитив-
ным технологиям, вообще считает, что про-
грамма недостаточно уделяет внимания ма-
шиностроению, которое является основой 
промышленности. Экспертами предложе-
но также рассматривать кластер стройинду-
стрии, а не производства строительных ма-
териалов. Все предложения должны быть уч-
тены при принятии итогового документа.

По словам господина Городецкого, пра-
вительство собирается рассмотреть гото-
вый документ в декабре. А в январе 2016-го 
его вынесут на рассмотрение областного за-
конодательного собрания. В 2017 году вла-
сти региона запланировали обновить стра-
тегию развития Новосибирской области, 
рассчитанную до 2030 года. При этом пла-
ны программы реиндустриализации пред-
стоит вписать в новый вариант реализации 
стратегии. «Таким образом,— полагает го-
сподин Соболев,— будет сформирована си-
стема стратегического планирования реги-
она, в которую будет „встроена“ программа 
реиндустриализации».

Впрочем, реалистичность программы 
предстоит оценить уже в 2016 году. Ход и 
первые результаты ее реализации, возмож-
но, будут рассмотрены на июньском «Техно-
проме-2016». Во всяком случае, группе по 
подготовке программы совместно с ИЭОПП, 
экспертным советом и программной дирек-
цией форума дано указание проработать та-
кую возможность. Предварительные оцен-
ки показывают, что результативность про-
граммы может оцениваться ежегодным 
приростом ВРП. Ключевым результатом ре-
индустриализации экономики региона, по-
мимо увеличения валового регионального 
продукта, должно стать повышение произ-
водительности труда, создание новых рабо-
чих мест и в конечном итоге повышение ре-
альных доходов и улучшение качества жиз-
ни новосибирцев.

Вера Невская

Новосибирской индустрии 
дали шанс

– стратегия –

«Здесь очень хорошо сработали, с 
одной стороны, компании, кото-

рые действуют на рынке телекоммуника-
ций, цифровых услуг; с другой — структу-
ры органов власти. И очень сильно влияние 
в этом проекте, как ни в каком другом, ново-
сибирской науки — вузов и институтов»,— 
подвел первые итоги реализации «Умного 
города» господин Селиверстов.

В перечне проектов, направленных в 
программу, немало и «обычных», касаю-
щихся создания новых производств в инду-
стрии строительных материалов, агропро-
мышленном комплексе и т. д. Далее все про-
екты пройдут экспертизу и конкурсный от-
бор для включения в программу. Как пояс-
нил губернатор Новосибирской области 
Владимир Городецкий, появление таких 
проектов в программе реиндустриализа-
ции обусловлено тем, что предприятия ис-
пользуют новые технологии и подходы к ор-
ганизации труда.

Произведенный отбор, по итогам которо-
го проекты попали в областную программу, 
не означает для них безбедное существова-
ние и автоматически благожелательное от-
ношение властей. Во всяком случае об этом 
говорят многие члены совета по реиндустри-
ализации, отмечающие необходимость «еже-
годной перезагрузки» содержания докумен-
та. «Должна формироваться соответствующая 
система мониторинга в ходе реализации про-
граммы»,— уверен Вячеслав Селиверстов. Ва-
силий Фомин не исключает, что какой-то из 
уже внесенных в программу проектов может 
быть закрыт, если в ходе проверки станет яс-
на его неэффективность. Его место смогут за-
нять другие. «Если сегодня мы забыли какой-
то проект — ничего страшного, через год мы 
сможем его отобрать»,— пообещал господин 
Селиверстов. «Перечень проектов не являет-
ся окончательным, он может дополняться и 
специфицироваться в процессе разработки 
программы»,— подтвердил первый вице-гу-
бернатор Анатолий Соболев.

Валентин Романов

Попали в десятку

экономика региона
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Уникальность проекта «Умный регион»  
в том, что он предполагает создание техноло-
гической базы сервисов, а не конкретных 
крупных проектов
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– проект –

— Проект «Поколение М» создавался, что-
бы помочь Благотворительному фонду 
Константина Хабенского? Чья это была 
идея, кто к кому пришел?
— Наша компания уже несколько лет актив-
но сотрудничает с Благотворительным фон-
дом Константина Хабенского, мы собирали 
и переводили средства на лечение его по-
допечных. Поэтому, скорее, речь идет не о 
помощи фонду, а о помощи детям, которых 
фонд курирует. Уже в процессе общения Ха-
бенский рассказал о своих школах в россий-
ских городах. Предложил посмотреть на их 
работу. У Константина была идея — сделать 
профессиональный спектакль с детьми в ре-
гионах, и мы решили обсудить, что можем 
сделать вместе.

Изначально мы подумали, что с точки 
зрения бизнеса нам это неинтересно. С точ-
ки зрения масштаба компании нужна боль-
шая федеральная история, которую мы мог-
ли бы тиражировать и в которую мы могли 
бы вовлечь максимальное число детей, не-
зависимо от места их проживания. Для этой 
цели возможности только спектакля, как 
самостоятельного инструмента, ограни-
ченны, и мы в итоге придумали погрузить 
спектакль в более масштабный онлайн-про-
ект в рамках специализированного интер-
нет-сайта для развития детского творчества. 
Сеть дает необходимые для проекта простор 
и географию. Когда мы поняли, что имен-
но мы хотим делать, каждый занялся сво-
ей частью проекта. Мы сосредоточились на 
онлайн-части, а Константин Хабенский — 
на спектакле, сценарии, режиссуре, музы-
ке, хореографии. При этом обе части нераз-
рывно связаны — и взаимопроникающим 
контентом, и менеджментом, и философи-
ей. Все, что касается спектакля, делается на 
базе студий Константина Хабенского, хотя 
иногда нам приходится привлекать детей 
и из других творческих студий города, как, 
например, это было в Санкт-Петербурге. В 
среднем для постановки спектакля в каж-
дом городе необходимо отбирать пример-
но 100 детей. Репетиции в том регионе, где 
готовится спектакль, длятся три месяца. 
Мы приво зим столичных педагогов, деко-
рации, делаем серьезный промоушн спек-
таклю. После премьер, все собранные сред-
ства от которых идут на лечение детей, го-
род получает полноценный спектакль, сы-
гранный, с локальной труппой, которая ду-
блирует звездный состав взрослых актеров. 
В этом смысл театральной части проекта. И 
уже воля региональных властей — предо-
ставить или не предоставить в городе пло-
щадку для этого спектакля, чтобы дети мог-
ли развиваться.

Но спектакль — это ведь только офлайн-
часть большого проекта. Как я уже говорила, 
любому бизнесу для гармоничной деятельно-
сти нужно искать направление в социальной 
сфере, комплементарное стратегии компа-
нии. Сейчас основной драйвер бизнеса теле-
ком-операторов — это интернет. В Москве, на-
пример, интернет-трафик за первое полугодие 
2015 года впервые превысил объем голосовых 
услуг. И если мы понимаем, что вся наша ау-
дитория уходит в интернет, значит и нам надо 
идти на эти площадки вслед за ней. Дети сей-
час много времени проводят в социальных се-
тях и поисковых системах. Это их среда, и мы 
должны быть там, чтобы увести их из, образно 
говоря, «плохого» интернета в «хороший», на-
полненный качественным контентом.

И мы придумали проект, когда дети, уча-
ствуя в разного рода конкурсах, слушая ма-
стер-классы, начинают фотографировать, 
рисовать, петь, танцевать — реализовывать 
себя в творчестве и делиться этим онлайн, 
причем не только со своими друзьями в соц-
сетях, но и с профессионалами в области ис-
кусства, которые видят работу и дают сове-
ты, куда дальше ребенку двигаться.

Лучшие получают награды. В качестве 
призов не только гаджеты, дети получа-
ют возможность участвовать в масштабных 
творческих проектах. Например, победите-
ли в вокальном конкурсе получают возмож-
ность записать свою первую песню в профес-
сиональной студии.

Когда проект стартовал, была другая си-
туация и в экономике, и в политике. Мы по-
нимали, что нам нужен красивый социаль-
ный проект, который будет расти как снеж-
ный ком, набирая обороты от эффекта вирус-
ной рекламы. Нам нужна была яркая исто-
рия, и при этом для нас как для бренда важна 
лояльность потребителя и его желание поль-
зоваться онлайн-сервисами. И это совсем не 
цинично, потому что мы ежегодно отчисля-
ем на благотворительность процент от чи-
стой прибыли. И чем больше мы заработа-
ем, тем больше мы отдадим. Сейчас все опе-
раторы зарабатывают на мобильной переда-
че данных, и если благотворительный про-

ект вписывается в стратегию компании, то 
у этого проекта больше шансов выжить в ус-
ловиях кризиса.
— Ваш проект — это в каком-то смысле 
попытка социализации детей?
— Да. Мы предлагаем детям созидать. Мы да-
ем им площадку для развития. Проекту уже 
год, и уже можно подводить некоторые ито-
ги. Мы понимаем, что проект набирает обо-
роты и только своими силами мы не успе-
ваем его обрабатывать. Так у нас появились 
партнеры, которые, кстати, помогают ран-
жировать контент по возрастам. Например, 
блок «Творчество как профессия» для стар-
ших школьников курирует Фонд Станис-
лавского. Победителя рекомендуют для по-
ступления в один из ведущих театральных 
вузов страны. В этом случае «Поколение М» 
выступает в роли социального лифта с точ-
ки зрения социализации детей. Он уникаль-
ный, в мире ничего подобного нет.

Мне кажется, что все-таки для большин-
ства современных детей в регионах России 
возможностей для творческого развития не-
достаточно. Мы стараемся расширить рамки 
сознания детей. Но самое главное — поми-
мо развития творчества мы прививаем им 
ответственность. У нас нет цели сделать из 
этих детей новых Хабенских. Наша цель — 
сформировать у ребенка интерес к жизни. 
Важно, чтобы он стремился получать зна-
ния, научился добиваться определенной це-
ли, чтобы не был равнодушным.

Ребенок выложил на сайте свою рабо-
ту — получил баллы. Если работа собирает 
«лайки», распространяется в соцсетях — ко-
пилка баллов пополняется. В конце года все 
баллы МТС переводит в деньги и направля-
ет эти средства в Благотворительный фонд 
Константина Хабенского. Участники проек-
та изначально знают: чем больше они будут 
творить хорошего контента в сети, тем боль-
ше денег в конце года получит фонд на лече-
ние детей. Дети это знают. Они знают, кому 
именно они помогают. И это мотивация, ко-
торая работает.

Проект «Поколение М» коррелирует со 
стратегией нашего бизнеса: это онлайн-
история. Для нас важно, что люди пользуют-
ся нашим интернетом и благодаря этому у 
них есть возможность помочь тем, кто в этом 
нуждается. Это и есть настоящая социальная 
ответственность бизнеса.
— Какие ресурсы и инструменты сейчас 
наиболее эффективны для сбора средств 
на благотворительность?
— Последние исследования фонда Charities 
Aid Foundation (CAF) показали, что в 2014 го-
ду в России всего 19% граждан жертвовали на 
благотворительность хоть сколько-нибудь. В 
США частных благотворителей — 65% от об-
щего числа. То есть в России из 100% средств, 
перечисленных на благотворительные це-
ли, 19% поступило от частных лиц, осталь-
ное от корпораций, в Штатах наоборот. И у 
нас половина из перечисленных средств — 
это спонтанное решение, под влиянием те-
левизионного шоу, например. Люди голосу-
ют за участника шоу по СМС, и средства от 
этого голосования перечисляются в благо-
творительные фонды.

Наша цель — сделать благотворитель-
ность неспонтанной. В США средняя семья 
перечисляет на благотворительность при-
мерно 4% своего годового дохода. Для них 
это нормально. Для нас пока еще нет, хотя 
подвижки есть. Наш проект как раз и способ-
ствует максимальной популяризации этой 
идеи. Например, мы предлагаем абоненту 
удобные инструменты для перечисления 
средств на благотворительность: у нас есть 
USSD-команда, набирая которую абонент по-
лучает список благотворительных фондов и 
может выбрать любой из них. Это наше буду-
щее, инвестируя в общество, мы пребываем 
в надежде, что эти инвестиции когда-нибудь 
к нам вернутся в виде мотивированных со-
трудников или лояльных абонентов.
— Понятно, что благотворительным фон-
дам удобен максимально дружествен-
ный интерфейс для потенциальных бла-
готворителей. Насколько компании важ-
но и выгодно участие в подобных проек-
тах? Как это сказывается на репутации, 
капитализации в целом, на продвиже-
нии бренда?
— 40% в капитализации компании — это ее 
репутация. Любой бизнес существует для то-
го, чтобы зарабатывать деньги, делиться при-
былью со своими акционерами, платить на-
логи. Все это возможно, если бизнес культи-
вирует территорию, на которой он работа-
ет. Мы же не временщики, которые пришли, 
взяли свое и ушли. Мы стратегический биз-
нес. Если ты работаешь «вдолгую» на какой-то 
территории, тебе обязательно нужно что-то 
делать в области КСО, иначе при прочих рав-
ных потребители выберут конкурента, кото-
рый известен им по каким-либо социальным 
проектам. Людям очень важно понимать, что 

деньги, которые они платят здесь, частично 
возвращаются к ним здесь же другими блага-
ми. И без этого, без отдачи обществу, сейчас 
большой серьезный бизнес построить невоз-
можно. Потребителю ведь сложно объяснить, 
что телеком — очень инвестиционно емкий 
бизнес: одна базовая станция стоит около $50 
тыс., а этих базовых станций оператору нуж-
но построить десятки тысяч. Обывателей се-
годня не интересует то, что на наш бизнес да-
вят «ножницы»: цены в рублях на оборудова-
ние выросли, потому что все оборудование в 
телекоме импортное, а доходная часть у нас 
как была, так и осталась рублевая, при этом 
цены на услуги мы не повышали. В периоды 
таких «ножниц» лояльность аудитории для 
бизнеса крайне важна. Чем больше тебя бу-
дут любить, тем больше тебе принесут и тем 
больше ты в конце концов отдашь обществу.
— Почему корпорации не занимают-
ся благотворительной помощью напря-
мую? Зачем посредники в виде фондов?
— Фонды в этом смысле очень правильная 
вещь: они незаменимы с точки зрения экс-
пертизы. Мы, например, на постоянной ос-
нове работаем с шестью фондами. При этом 
к нам выстраивается очередь людей, жела-
ющих получить помощь в частном поряд-
ке. К сожалению, среди таких людей немало 
мошенников, которых становится тем боль-
ше, чем сложнее ситуация в экономике. Мо-
шенники присылают «правильные» пись-
ма и фото. Они хорошие психологи и зна-
ют, как правильно воздействовать на людей, 
чтобы выманить деньги. Они даже справки 
от врачей предоставляют. Но, когда начина-
ешь проверять детально, говоришь, что на-
правим все документы на экспертизу в служ-
бу безопасности и страховую медицинскую 
компанию, что деньги на руки обращаю-
щимся мы не даем, а перечисляем в благо-
творительный фонд, который займется ле-
чением ребенка и по безналичному расчету 
оплатит лечение, вот на этом моменте 80% 
просителей у нас отсекается. С другой сторо-
ны, у нас и к фондам большие требования, 
они отчитываются перед нами за каждый 
рубль. Такая трехступенчатая проверка — 
служба безопасности, медицинская страхо-
вая компания и благотворительный фонд — 
себя оправдала неоднократно. И сегодня мы 
предлагаем другим компаниям пользовать-
ся этим механизмом, присоединяясь к наше-
му проекту.
— Пользователи социальных сетей ча-
сто сталкиваются с просьбами о помощи 
в своих новостных лентах, с указания-
ми номеров банковских счетов, фотогра-
фиями больных детей, которым срочно 
нужна помощь. В итоге эти просьбы раз-
летаются в сети как вирусная реклама. 
Как определить, что это не мошенники? 
Есть механизмы, позволяющие обезопа-
сить деятельность фондов и проектов и 
обеспечить прозрачность работы с бла-
готворителями?
— Нужно, конечно, работать с фондами и 
компаниями, уже зарекомендовавшими се-
бя, а не вчера появившимися. С точки зре-
ния нашего проекта у нас несколько уров-
ней проверки благополучателей, как соб-
ственной службой безопасности, так и на-
шим партнером — медицинской страховой 

компанией «Росно-МС». Первые выясняют, 
есть ли такой ребенок действительно, како-
во материальное положение его семьи; вто-
рые проверяют, как и на каких условиях 
можно пациента вылечить, какая медицин-
ская помощь уже оказывалась.

Очень много заявок от родителей, кото-
рые в принципе могут вылечить ребенка са-
мостоятельно, но зачем тратиться, если мож-
но получить все бесплатно? Эти случаи мы от-
секаем сразу, потому что есть огромное число 
детей, у которых такой возможности нет.

Большая наработанная база по детям есть 
и у самих фондов. Но как у благотворите-
лей, так и у просителей есть проблема не-
информированности. Случилось горе — за-
болел ребенок, родители бросают призыв в 
соцсети, собирают деньги, а потом выясня-
ется, что ребенок по квоте лечится бесплат-
но. А благотворители об этом не знают, они 
перечисляют деньги, но на что? Сегодня уже 
пересадка костного мозга делается бесплат-
но по государственным квотам. Когда кво-
та заканчивается, или заболевание квоту не 
предполагает, или необходимо лечение за 
рубежом, вот в тот момент и нужны благо-
творительные фонды.

Но работа фондов заключается еще и в 
обу чении врачей, обеспечении диагности-
ки, оснащении медицинским оборудовани-
ем сельских медицинских учреждений, и 
это эффективнее, чем потом тушить пожар.
— Крупный бизнес склонен к благотвори-
тельности. Почему в России не принято 
афишировать участие в таких проектах?
— Бизнес бизнесу рознь. Есть история, когда 
человек лично дает деньги, при этом он соб-
ственник бизнеса. Это его решение, его лич-
ные средства, и он вправе не афишировать, 
что он с ними делает. Но если деньги дает кор-
порация, то это совсем другое дело. Компа-
ния платит налоги, она отчитывается о при-
былях и убытках, поэтому и отчетность о бла-
готворительности должна быть. Если компа-
ния жертвует на благотворительность часть 
своей прибыли, то понятно, что коммуника-
ции должны быть. Компания должна показы-
вать свои благотворительные проекты, что-
бы к ней не возникало вопросов со стороны 
акционеров, клиентов или проверяющих ор-
ганов. Это с финансовой точки зрения. С дру-
гой стороны, для того чтобы больше денег от-
давать на благотворительность, компания 
должна больше зарабатывать, и тут уже ком-
муникации по благотворительным проек-
там способствуют повышению лояльности к 
бренду и, как следствие, росту выручки.

Но проблема сегодня не столько в скром-
ности корпораций, а в том, что СМИ, по сво-
им причинам, по редакционной политике, 
не упоминают бренды, которые участвуют 
в благотворительных проектах. У нас и на 
федеральном, и на региональном уровнях 
идут в профессиональном сообществе по-
стоянные дискуссии о том, что надо образо-
вывать СМИ, чтобы они включались в эту со-
циальную деятельность, чтобы в медиапро-
странстве было как можно больше информа-
ции о таких проектах. Потому что, когда про-
стой человек встречается с бедой, он не зна-
ет, что ему делать, к кому обратиться, он не 
знает про действующие в регионе социаль-
ные программы, не знает, как ему поучаство-

вать в благотворительных программах ком-
паний. Потому что СМИ бесплатно про такие 
проекты предпочитают не говорить и брен-
ды-благотворители стараются не упоминать. 
Это, к сожалению, стандартная практика, но 
она в корне неправильная.
— Благотворительность должна быть вы-
годна бизнесу? К примеру, если компа-
ния отчисляет некий процент прибыли 
на благотворительные цели, она может 
сократить налоговую нагрузку?
— Мы работали над этой проблемой, я уча-
ствовала в сессиях «Открытого правитель-
ства», вроде как сдвигается вопрос, но по-
том опять замирает. Конечно, это нужно. Хо-
телось бы, чтобы корпорации, которые си-
стемно занимаются благотворительностью, 
имели и от государства какие-то налоговые 
послабления. Но пока этого нет.

В условиях кризиса корпорации в первую 
очередь «режут» расходы на корпоративную 
социальную ответственность. Мы в МТС не 
срезали ни рубля. Знаете почему? Потому, что 
нужно заниматься умной благотворительно-
стью. Нужно, чтобы проекты были вписаны в 
стратегию компании. Почему для нас в самом 
начале была важна онлайн-часть «Поколения 
М»? Потому что сейчас операторы связи зара-
батывают в основном в интернете. И мне нуж-
но, чтобы наши абоненты находили в сети 
больше интересностей для себя и мы могли 
привлекать других людей из других компа-
ний, которые, пользуясь нашим контентом, 
будут генерировать нам прибыль.

Для бизнеса очень важно выбирать бла-
готворительные проекты, которые при про-
чих равных в условиях кризиса будут оста-
ваться в русле деятельности компании. А это 
уже креативная работа компании: найти ни-
шу на этом рынке, договориться с властями, 
фондами и вместе работать.

Эффективность благотворительности по-
считать напрямую невозможно, но на мен-
тальном уровне мы понимаем, что мы дела-
ем абсолютно правильную историю.
— Нужно ли государство привлекать к 
работе бизнеса в благотворительных 
проектах, это работает сейчас?
— Обязательно. И в Новосибирске, и в Петер-
бурге, и в Казани — везде, куда мы привозим 
спектакль «Поколение Маугли», местные вла-
сти вовлечены в нашу работу. У нас дорогой 
продакшн. Постановка спектакля на один го-
род обходится в миллионы рублей. Ведь нам 
не дают площадки бесплатно, мы платим за 
сцену по полной программе. Спектакль в Но-
восибирске идет три дня, но репетиции толь-
ко на главной сцене должны быть у детей не 
менее недели, чтобы они привыкли. Плюс 
мы несем логистические затраты, расходы 
на продвижение. При этом все вырученные 
деньги уходят на благотворительность.

И мы, конечно, приходим к властям, рас-
сказываем им о проекте, говорим, что дарим 
городу спектакль, в котором участвуют мест-
ные дети. И нам помогают. Я хочу сказать 
большое спасибо мэрии Новосибирска и об-
ластному правительству, нам здесь помогли 
и с репетиционными базами, и с рекламны-
ми поверхностями, чтобы как можно боль-
ше людей узнало об этом спектакле, купили 
билеты, а значит, внесли лепту в спасение 
детских жизней. Важно также, чтобы в реги-
оне знали, что социальная работа с населе-
нием ведется грамотно, что администрация 
заботится как о физическом, так и о духов-
ном здоровье граждан. И власти заинтересо-
ваны в таком сотрудничестве.

Кстати, за проект «Поколение М» МТС по-
лучила премию Станиславского и междуна-
родную премию в области КСО в двух номи-
нациях, в том числе за работу с детьми в ин-
тернете.
— Ваш проект можно адаптировать под 
задачи других компаний?
— Мы заинтересованы в том, чтобы у «Поко-
ления М» было как можно больше партнеров. 
Эта история про интеграцию корпоративно-
го социального движения и социальных се-
тей. В нашем проекте все уже отстроено, бе-
рите действующий механизм и работайте.

Признаюсь, мы не ожидали такого на-
плыва с точки зрения интереса партнеров. 
Идея в том, что этот проект должен привле-
кать не только людей с улицы, рисующих и 
поющих, но и партнеров, помогающих нам 
работать в различных направлениях творче-
ства. Наши партнеры получают ту же ауди-
торию, но вход им обходится дешевле, по-
скольку проект уже работает.

Привлечь аудиторию сегодня можно толь-
ко креативом. Если у вас интересный кон-
тент, вы ее получите. В прошлом году мы мо-
нетизировали творческую активность детей 
на сайте dobrodelo.mts.ru для благотвори-
тельного фонда на сумму около 300 тыс. руб., 
а только за восемь месяцев этого года посе-
тители сайта совершили активностей на 600 
тыс. руб. Всего за полтора года в рамках это-
го проекта мы собрали более 9 млн руб. на ле-
чение 13 детей.

Проект влияет и на репутационный про-
филь компании. До премьеры в Казани ре-
путационный индекс МТС по показателю 
«социальная ответственность» был ниже, 
чем у наших конкурентов. После спектакля 
— мы в Казане на первом месте по этому по-
казателю. И это уже результат. Он не пря-
мой, но это аргумент, в том числе и для ак-
ционеров. Потому что зависимость бизнеса 
от репутации прямая. Мы замеряли репута-
ционный индекс компании по регионам и 
обнаружили закономерность: там, где у нас 
высокая репутация, у нас доля рынка растет. 
Там, где хуже, чем у конкурентов, доля рын-
ка либо падает, либо не меняется. Такие про-
екты — значительная составляющая репута-
ции компании.

«Наша цель — сделать благотворительность  
неспонтанной»
О благотворительных проектах крупных корпораций  
не принято заявлять публично. Директор по связям с 
общественностью Группы МТС, соавтор и руководи-
тель проекта «Поколение М» Елена Кохановская 
считает, что дело не в ложной скоромности бизнеса,  
а в ошибочной редакционной политике федеральных  
и региональных СМИ. О том, как сохранить социальные 
расходы в кризис, повысить капитализацию компании 
за счет благотворительности и зачем нужны специали-
зированные фонды, госпожа Кохановская рассказала 
корреспонденту Review Алине Ильиной.

Д О С Ь Е П р О Е К т  « П О К О л Е н и Е  М »

Всероссийский благотворительный 
проект реализуется компанией МТС 
и Благотворительным фондом Кон-
стантина Хабенского. Объединяет 
в себе идею развития творческих 
способностей детей из регионов 
страны и сбор средств на лечение 
тяжелобольных детей.

Проект состоит из двух частей: 
театральной и виртуальной. 
Главное театральное событие 
проекта — благотворительный 
детский музыкальный спектакль 
«Поколение Маугли». В 2014 
году права поставить спектакль 
добились жители Казани и Уфы. 
В марте 2015 года гастроли 
спектакля прошли в Москве, а в 
июне 2015 года петербургская 
постановка «Поколения Маугли» 
вошла в культурную программу 

ПМЭФ-2015. В декабре спектакль 
пройдет в Новосибирске.

Виртуальная творческая 
площадка — интернет-портал 
dobroedelo.mts.ru и группа в со-
циальной сети «В контакте»  
https://vk.com/pokoleniye_m, где 
дети участвуют в конкурсах, мастер-
классах и интерактивных упраж-
нениях. За размещенные работы, 
написание комментариев, участие в 
голосовании на портале, а также за 
«лайки» и «репосты» в социальных 
сетях пользователи получают баллы 
и таким образом пополняют общий 
благотворительный счет проекта. 
В конце года МТС монетизирует 
накопленные баллы, все средства, 
в том числе от продажи билетов 
на спектакли «Поколение Маугли», 
перечисляются в Благотворитель-

ный фонд Константина Хабенского. 
С апреля 2014 года в рамках благо-
творительного проекта собрано 
более 9 млн руб., участниками 
творческих конкурсов «Поколение 
М» стали более 365 тыс. детей. 
Интернет-аудитория проекта со-
ставила более 8 млн человек.

Проект «Поколение М» в 
2014 году стал лауреатом XII Премии 
Станиславского за развитие талантов 
детей в регионах России, срочную и 
деятельную помощь тяжелобольным 
детям; в мае 2015 года — финали-
стом международной премии SABRE 
Awards 2015, а также был отмечен 
специальным дипломом в конкурсе 
In2 SABRE Awards 2015 за создание 
творческого онлайн-контента и ис-
пользование новейших инструментов 
коммуникации.

Привлечь аудиторию 
можно только креативом. 
Если у вас интересный 
контент, вы ее получите

Мы же не временщики, 
которые пришли, 
взяли свое и ушли. Мы 
стратегический бизнес
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— экспансия —

Накормить страну
Первая биржа была организована админи-
страцией Алтайского края практически сра-
зу после введения санкций и взятого стра-
ной курса на импортозамещение. Вторая 
проходит в условиях, когда регионы прожи-
ли в новых экономических и внешнеполи-
тических условиях уже больше года и, как 
считают организаторы форума, четче видят 
стоящие перед ними задачи. В прошлом го-
ду главной темой «Алтайпродмаркета» бы-
ло импортозамещение: что алтайские про-
изводители могут предложить российским 
потребителям взамен исчезнувших с полок 
импортных продуктов питания. Сегодня ос-
новной тренд — ориентация на экспорт: ка-
кую продовольственную продукцию регион 
может поставлять за пределы России.

Алтай и до введения эмбарго экспортиро-
вал две трети продовольствия, произведен-
ного предприятиями края. В новых экономи-
ческих условиях перед регионом встала зада-
ча расширить географию присутствия. Имен-
но для решения этой задачи и была организо-
вана первая торгово-продовольственная бир-
жа деловых контактов, которая прошла в Бар-
науле в октябре 2014 года. По данным управ-
ления Алтайского края по пищевой, перера-
батывающей, фармацевтической промыш-
ленности и биотехнологиям, в ней приняли 
участие около 50 представителей междуна-
родных, федеральных, межрегиональных и 
региональных торговых сетей, сферы обще-
ственного питания. АПК края представляли 
77 предприятий. Только за один день работы 
биржи было подписано около 600 протоколов 
намерений о сотрудничестве, реализация ко-
торых, по оценкам специалистов, позволяет 
увеличить объемы продаж алтайского продо-
вольствия на сумму свыше 3 млрд руб. в ме-
сяц. «Формат биржи деловых контактов эф-
фективнее обычных выставок и ярмарок, по-
скольку приезжаешь в регион и общаешься 
напрямую с производителями»,— поделился 
тогда впечатлениями директор по закупкам 
продовольственного направления сети супер-
маркетов «О’Кей» Вадим Долгов.

Представив свою продукцию на пер-
вой бирже, крупнейшее фармацевтическое 
предприятие региона ЗАО «Алтайвитами-
ны» ведет переговоры сразу с восемью тор-
говыми организациями. Алтайский пче-
лоцентр обсудил с представителями сетей 
«Магнит» и «О`Кей» возможность расшире-
ния уже представленных сортов меда допол-
нительными 10 наименованиями.

Заинтересовались алтайским продоволь-
ствием и представители администраций 
российских регионов: Сахалинская область 
в рамках программ госзакупок договарива-
ется о поставках мяса утки и растительного 
масла. При этом муку, крупы, макаронные 
изделия, комбикорм Алтайский край уже от-
правляет дальневосточникам. Хабаровский 
край рассматривает возможность приобре-
тения молока длительного хранения.

• За девять месяцев 2015 года индекс произ-
водства пищевых продуктов в Алтайском 
крае составил 101,6% к соответствующе-
му периоду 2014 года. Выпуск сыров и сыр-
ных продуктов увеличился на 22,8% по срав-
нению с прошлым годом, масла сливочного — 
на 28%, сыворотки — на 17%, мяса — на 8,1%, 
в 2,7 раза возросло производство плодоовощ-
ных консервов. Некоторое снижение объемов 
отмечено в зерноперерабатывающей про-
мышленности: выпуск макарон сократился 
на 1,3%, круп — на 10,8%, муки — на 11,1%.

Ставка на экспорт
Выходят алтайские производители и на меж-
дународные рынки. В этом году предприя-
тия края начали поставлять отходы от пере-
работки масличных культур в Турцию, где 
местные парфюмеры используют их при из-
готовлении мыла. Первая партия в 120 тыс. т 
уже ушла в Стамбул. А группа компаний 
«Роса», экспортирующая крупы и хлопья в 
семь стран СНГ, наладила поставки в Кана-
ду и Австралию, среди потенциальных пар-
тнеров — Армения, Китай, Монголия, Тур-
ция и страны Латинской Америки. Кроме то-
го, кондитерская фирма «Алтай» выпустила 
новинку — сахарное печенье «Детская отра-
да», которое должно конкурировать на рын-
ке с европейскими аналогами. На предпри-
ятии надеются, что обогащенный кальцием 
и рекомендованный для детского питания 
продукт оценят потребители не только в Рос-
сии, но и в странах СНГ. На нынешнем «Ал-
тайпродмаркете» алтайские кондитеры сно-
ва представят новинку. «Считаю инициативу 
по организации „Алтайпродмаркета“ очень 
важной,— говорит гендиректор ООО „Кон-
дитерская фирма „Алтай“ Игорь Кубанов.— 
В отличие от традиционных продоволь-
ственных выставок „Продэкспо” и World 
Food Moscow в формате „Алтайпродмарке-
та” кроме производителей и торговых сетей 
появляется третий участник — местные вла-
сти. Очень важно, что региональные власти 
активно отстаивают позиции предприятий 
края и помогают им преодолевать сложный 
путь до торговых прилавков».

Завоевать сети
Получив положительный эффект от прове-
дения первой биржи, региональные вла-
сти решили развивать новый формат про-
движения местной продукции. «Мы наме-
рены эту площадку сделать регулярной,— 
подтвердил губернатор Алтайского края 
Александр Карлин.— Первый опыт у нас 
получился вполне приличным. Это подчер-
кивают участники с обеих сторон: и те, кто 
производит продовольствие, и те, кто тор-
гует им. Были представлены не только ре-
гиональные торговые сети, но и Сибири, 
и страны в целом. От „Алтайпродмарке-
та-2015“ мы ждем уже более серьезного на-
полнения».

В этом году выставочные площади, где 
представлена продукция алтайских произ-
водителей, расширены в полтора раза. Вдвое 
увеличено время общения: биржа будет ра-
ботать два дня, а не один, как в прошлом го-
ду. Кроме того, администрация Алтайского 
края организовала для участников нынеш-
него форума семинары и тренинги со спе-
циалистами в области продаж и маркетинга. 
Эксперты и участники форума проанализи-
руют изменения потребительских предпо-
чтений в современных экономических усло-
виях, обсудят проблемы оптимизации и по-
вышения эффективности бизнес-процессов. 
Одна из дискуссионных площадок «Алтай-
продмаркета» будет посвящена перспекти-
вам развития экспорта пищевых продуктов 
Алтайского края. В числе заявленных к об-
суждению тем — методы повышения конку-
рентоспособности российского продоволь-
ствия на внешних рынках и способы про-
движения региональной продукции в круп-
ные торговые сети.

Организаторы «Алтайпродмаркета» ждут 
от нынешней биржи и практических резуль-
татов — большего числа сделок купли-прода-
жи. «Мы ожидаем заключения значительно-
го количества контрактов на поставку наше-
го продовольствия в крупные федеральные 
сети. Это очень тяжелая работа, на федераль-
ные рынки мы пробиваемся постепенно. 
Вошли в них с сыром, кисломолочной про-
дукцией, крупами, макаронными изделия-
ми, мукой, растительным маслом. Перечень 
нашей продукции, которую сегодня знают 
потребители далеко за пределами Алтайско-
го края — в Восточной Сибири, на Дальнем 
Востоке и Урале, в мегаполисах, — постоян-
но расширяется. Думаю, на „Алтайпродмар-
кете-2015“ мы не только укрепим наш плац-
дарм, но и расширим. Нам нужно выходить 
на стабильные долговременные контрак-
ты, и мы можем это делать»,— убежден Алек-
сандр Карлин.

Под единым брендом
Кроме крупных торговых сетей свое участие 
в бирже деловых контактов подтвердила Ас-
социация компаний розничной торговли 
(АКОРТ). «В условиях импортозамещения у 
российских производителей есть хорошая 
возможность увеличить присутствие своей 
продукции на полках. Мы видим, что ее доля 
на прилавках уже увеличилась. „Алтайпрод-
маркет“ — хорошая площадка для общения 
производителей и торговых сетей»,— уве-
рен исполнительный директор АКОРТ Ан-
дрей Карпов.

Участники продовольственного рынка не 
раз отмечали, что продвижению алтайских 
продуктов на полки российских магазинов 
мешает высокая транспортная составляю-
щая в себестоимости продукции, что снижа-
ет ее конкурентоспособность в европейской 
части страны. Например, зернопереработчи-
ки края уже несколько лет пользуются пони-
жающим коэффициентом к железнодорож-

ному тарифу. Краевые власти пытаются рас-
пространить эту льготу и на другие группы 
алтайского продовольствия, но пока иници-
атива региона не поддержана на федераль-
ном уровне. Поэтому власти делают ставку 
на сотрудничество с крупными националь-
ными торговыми сетями, которые могли бы 
содействовать доставке продуктов из Сиби-
ри в западную часть страны, используя соб-
ственные логистические возможности.

Впрочем, не только логистические затра-
ты сдерживают экспансию сибирского про-
довольствия. Еще одна проблема, тормозя-
щая продвижение отечественных продук-
тов на внутреннем рынке,— их обезличен-
ность, считают эксперты. В Алтайском крае 
ее попытались решить, создав собственный 
региональный бренд. В сентябре текущего 
года Роспатент зарегистрировал товарный 
знак «Алтайские продукты: +100 к здоро-
вью!». «Теперь покупатели в любом регионе 
страны смогут легко отличить из всего бога-
того продовольственного ассортимента тор-
говых сетей и магазинов именно алтайскую 
продукцию»,— уверены в управлении Ал-
тайского края по пищевой, перерабатываю-
щей, фармацевтической промышленности 
и биотехнологиям, которое является право-
обладателем товарного знака. Кроме того, 
в этом году в стране был введен в обиход и 
российский Знак качества, также призван-
ный защитить права отечественного произ-
водителя. «Алтайские производители ждут 
от нынешней биржи новых контактов, но-
вых контрактов, плодотворного сотрудни-
чества и общения,— поделился с ожидани-
ями президент Мясного союза Алтая Иван 
Яшкин.— Надеемся, что, как и в прошлом 
году, „Алтайпродмаркет“ станет дополни-
тельным стимулом и толчком к наращива-
нию производства качественных натураль-
ных продуктов, расширению ассортимента 
и круга потребителей».

Вета Киселева

За контактами и контрактами

Брендирование продуктов на полках торговых 
сетей повышает узнаваемость региональных 
производителей и стимулирует лояльность  
к ним со стороны потребителя
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Алтайский край Review

С введением эмбарго на импортное продовольствие 
Алтайский край впервые предложил новый формат про-
движения отечественных продуктов на внутренний и 
внешний рынки. II Торгово-продовольственная биржа 
деловых контактов «Алтайпродмаркет» собирает в реги-
оне-производителе представителей крупнейших наци-
ональных торговых сетей и региональных компаний, за-
интересованных в поставках продовольствия. В этом 
году идея форума получила развитие: расширены вре-
менные и форматные рамки — «Алтайпродмаркет-2015» 
посетит большее число участников.

администрация 
алтайского края 

партнер проекта

Н у ж Н ы  м е х а Н и З м ы  П р о д в и ж е Н и я

Ожидалось, что стратегия импор-
тозамещения откроет продукции 
региональных предприятий пищевой 
промышленности доступ на полки 
супермаркетов. Спрос на сыры и 
мясо вырос, но их производителям 
приходится жестче бороться за 
рынки сбыта. О пользе лоббистского 
ресурса региональных властей и 
наиболее эффективных механизмах 
торговой экспансии рассказал пре-
зидент Союза зернопереработчиков 
Алтайского края ВиктОр ФОминых.

— «Алтайпродмаркет» позициониру-
ется как биржа деловых контактов. 
Что она дает производителям? 
можно подсчитать экономический 
эффект от ее проведения?
— Точный экономический эффект таких 
контактов просчитать сложно, поскольку он 
измеряется не только суммами контрактов 
и объемами поставок. Биржа в первую 
очередь продвигает имидж Алтайского края 
как продовольственного региона. Со всей 
страны и даже из-за рубежа съезжаются 
участники, чтобы познакомиться с нашей 
продукцией, побывать на предприятиях, 
которые ее производят. Для начинающих 
предпринимателей это хорошая возмож-
ность наладить тесные контакты с потен-
циальными потребителями, а также своего 
рода ликбез в сфере продвижения про-
дуктов питания на новые рынки. Конечно, у 
того, кто давно работает в этой сфере, есть 
своя клиентура, налажены каналы сбыта. 
Но даже если на бирже не состоялось под-
писание каких-то конкретных документов, 
не дошло дело до прямого сотрудничества, 
профессиональное общение тоже весьма 
полезно. Люди бизнеса, на которых лежит 
ответственность за свое дело, за сотрудни-
ков, работающих на предприятии, всегда 
стараются почерпнуть что-то полезное, 
перенять интересный опыт коллег.
— именно такая форма продвижения 
продукции нужна производителям?
— Несомненно. «Алтайпродмаркет» — пра-
вильная и нужная работа по продвижению 
как региона в целом, так и его производи-
телей. Очень хорошо, что появилась новая 

площадка для деловых контактов, предо-
ставляющая доступ к алтайской продукции 
и возможность прямого общения с теми, 
кто заинтересован в ее поставках. Немалое 
значение, на мой взгляд, имеет и то, что 
губернатор выступает фактически главным 
имиджмейкером региона и всего того, что 
у нас производится. Он прекрасно знает 
специфику каждого производства и зачастую 
презентует продукцию предприятий лучше, 
чем они сами. Это очень важно для нас. 
То, что губернатор на первой продоволь-
ственной бирже «Алтайпродмаркет» лично 
представлял алтайские продукты крупным 
торговым сетям, дало наибольший эффект.
— Чего не хватает алтайским пред-
приятиям, чтобы завоевывать новые 
рынки сбыта?
— Каждое предприятие является основным 
продвиженцем своей продукции, порой не 
благодаря, а вопреки обстановке на рынках 
присутствия. Ситуация может быть для 
нас неблагоприятной, но за счет высоко-
го качества и гибкой ценовой политики, а 
также государственной поддержки, которую 
удается получить, например в части льгот 
по железнодорожным тарифам, мы все же 
конкурентны. Но это в основном за счет 
качества продукции и наших брендов, кото-
рые уже известны и в стране, и за рубежом.

Что касается международных рынков 
сбыта, то здесь мы надеемся на принятие 
закона о поддержке экспорта. Проект 
сейчас находится в стадии рассмотрения, 

в нем заложены действенные механиз-
мы поддержки экспорта, продвижения 
отечественной продукции на внешние 
рынки. Но сразу возникает вопрос: кто все 
это будет исполнять? Ведь и сегодня есть 
механизмы, которые можно применять для 
поддержки экспорта, но они не работают. 
Нужна целенаправленная протекционист-
ская политика федеральных властей по от-
ношению к отечественным производителям 
и механизмы ее реализации.
— насколько эффективен лоббист-
ский ресурс краевых властей в про-
движении региональных продуктов?
— Не могу сказать за всех, но у зерно-
переработчиков края нет претензий к 
региональным властям, потому что они в 
теме наших проблем, мы плотно работаем 
с управлением по пищевой и перерабаты-
вающей промышленности. Не было случая, 
чтобы инициативы Союза зернопереработ-
чиков Алтайского края не были услышаны и 
поддержаны. Всегда в теме наших проблем 
и губернатор. Он правильно ставит за-
дачу — придать Алтайскому краю и другим 
сельскохозяйственным регионам особый 
статус. С учетом аграрной специфики таким 
территориям нужны особые преференции. 
Но, к сожалению, уже несколько лет мы не 
можем «пробить» этот федеральный закон.

Сейчас рассматривается проект закона 
о поддержке экспорта, и необходимо соз-
дать механизмы его реализации не только 
на уровне страны, но и на уровне региона. 
Это задача как раз региональной власти, 
которая наиболее заинтересована в раз-
витии экономики, бизнеса своей террито-
рии, в наполнении регионального бюджета. 
При этом надо понимать, что продвигать 
на экспорт нужно готовую продукцию, а 
не сельхозсырье, поскольку это добав-
ленная стоимость, остающаяся в регионе. 
Алтайские зернопереработчики сегодня 
участвуют в программах ОНН по поставке 
продовольствия в страны, которым нужна 
помощь, но в последнее время зарубежные 
партнеры настаивают на поставках зерна, а 
не муки в ту же Монголию. А это грозит вы-
теснением с рынка «Алейскзернопродукта» 
и других наших переработчиков.

Беседовал Антон Перов

Н а л а д и т ь  д и а л о г

В этом году торгово-продоволь-
ственная биржа деловых контактов 
«Алтайпродмаркет» соберет в Бар-
науле более сотни алтайских про-
изводителей пищевой продукции, а 
также представителей федеральных 
и региональных торговых сетей. О 
том, каких результатов ждут орга-
низаторы форума, рассказала на-
чальник управления Алтайского края 
по пищевой, перерабатывающей, 
фармацевтической промышлен-
ности и биотехнологиям тАтьянА 
ЗеленинА.

— как вы оцениваете итоги первой 
биржи? Смогли ли алтайские про-
дукты пробиться на полки федераль-
ных торговых сетей?
— Участниками первого «Алтайпродмаркета» 
в 2014 году стали более 75 товаропроизво-
дителей региона, которые представили пол-
ный ассортимент нашей молочной, мясной, 
зерновой, масло-жировой, кондитерской, 
ликеро-водочной и другой продукции. В 
форуме приняли участие около 50 торговых 
организаций, в том числе такие крупные, как 
«Ашан» (Франция), «Метро кэш энд керри» 
(Германия), «О’Кей» (Москва), «Лента» 
(Санкт-Петербург), «Магнит» (Краснодар), 
«Бахетле» (Казань). Кроме того, были пред-
ставители ведущих региональных сетей, 
сферы общественного питания, делегации 
регионов РФ, заинтересованных в поставках 
алтайских продуктов питания. В этом году 
мы ждем у себя не меньше гостей.

Первый «Алтайпродмаркет» был 
результативным: алтайские производители 
договорились о взаимном сотрудничестве 
практически со всеми представителями 
торговых организаций, присутствовавшими 
на форуме. По оперативным подсчетам, 
было сформировано около 600 протоколов 
намерений, большинство из них переросли 
в договоры сотрудничества.
— как изменился формат биржи в 
этом году? Почему организаторы 
решили сделать упор не только на 
деловые контакты, но и на семина-
ры и бизнес-тренинги для произво-
дителей?

— Главное отличие этого года в том, что 
мероприятие увеличило свои временные 
рамки: теперь биржа будет проходить в 
течение двух дней. Как показал опыт, за 
один день производителям сложно успеть 
провести переговоры со всеми пред-
ставителями оптово-розничной торговли, 
заинтересованными в поставках алтайского 
продовольствия.

Оргкомитет действительно включил в 
программу форума профильные семинары 
и круглые столы прикладного характера. 
Так, производители могут поучаствовать в 
круглом столе «Ритейл и поставщик: страте-
гии работы в условиях снижения потреби-
тельского спроса и гиперконкуренции», где 
получат практические советы по анализу и 
прогнозу потребительских предпочтений, 
оптимизации бизнес-процессов, выстраива-
нию эффективных бизнес-коммуникаций. На 
круглом столе «Перспективы развития экс-
порта пищевых продуктов Алтайского края» 
участники рассмотрят вопросы государ-
ственной поддержки экспортеров, оценки 
законодательных инициатив по развитию 
экспорта, перспективы развития экспорта 
продовольствия из Алтайского края. Семи-
нар-практикум для поставщиков «Кратко о 
работе с сетями: экспресс-курс постав-
щика» станет методическим подспорьем в 
решении проблем входа в торговые сети.

Обучающие семинары — еще один 
инструмент помощи нашим производите-
лям в продвижении высококачественных 

продуктов на региональный и федеральный 
уровень.
— Что мешает алтайским произво-
дителям продвигать свою продук-
цию? какую помощь региональные 
власти оказывают предприятиям 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности в освоении новых 
рынков сбыта?
— Наши компании в последние годы ведут 
активную работу по выходу на торговые 
площадки крупных торговых сетей. Никого 
уже не удивляет, что в столичных гипермар-
кетах есть алтайские сыры, мед, крупы, мука, 
кондитерские изделия. Ни для кого не се-
крет, что наш регион потребляет лишь 30% 
собственных продуктов питания, остальные 
70% отправляются в регионы России, где ал-
тайское продовольствие знают и любят. Но 
тем не менее вопрос о расширении рынков 
сбыта не остается закрытым. Администрация 
края содействует продвижению алтайского 
продовольственного ресурса на уровне ре-
гиона и страны в целом, представляя его на 
международных и всероссийских выставках 
и ярмарках, добиваясь на федеральном 
уровне снижения железнодорожных тарифов 
на транспортировку алтайской продукции. Не 
так давно мы зарегистрировали в Роспа-
тенте территориальный бренд «Алтайские 
продукты: +100 к здоровью!», что позволит 
местным производителям выделить свой 
продукт на полках магазинов.
— какие задачи стоят перед нынеш-
ним форумом и каких результатов 
ждете от его проведения?
— Как и в прошлом году, главная задача 
биржи — помочь производителям в продви-
жении продукции за пределы Алтайского 
края, расширить ассортиментную линейку 
на торговых полках в магазинах региона. 
Это один из механизмов взаимодействия 
производителей с участниками оптово-роз-
ничного рынка продовольствия. Резуль-
таты таких выставочных мероприятий, как 
правило, не видны сразу. Они появятся 
позже в виде новых контрактов, заклю-
ченных благодаря профессиональному 
диалогу, который мы смогли организовать 
на «Алтайпродмаркете».

Беседовала Вета киселева
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Коммерсанты 
сыграли  
в мафию

На входе каждый участник вечеринки в стиле «Америка 20-х годов» выбрал себе гангстерское 
имя для игры в мафию. Некоторые попытались «взломать» сейф, но были пойманы с поличным.

Центром притяжения внимания гостей стал автомобиль премиум-класса EQUUS. 
Пока продолжалось противостояние игроков в мафию, другие участники вечеринки могли 

посоревноваться в мини-гольфе.
В ходе напряженной борьбы «мафии» удалось одержать победу над «мирными жителями», 

поэтому ее представители получили право первыми разрезать сладкий сюрприз вечера — насто-
ящий гангстерский торт. 

Сибирская редакция газеты «Коммерсантъ» 25 сентября совмест-
но с компанией «Автомир-Новосибирск» пригласила первых лиц 
крупнейших компаний Новосибирска на «тайную» встречу  
«Коммерсанты играют в мафию». 
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Григорий Гапонов, управляющий партнер галереи «Фактор», с супругойДмитрий Борисов, генеральный директор Завода торгового оборудования, с супругой

Ольга Гаенко, директор Новосибирского филиала «СОГАЗ» (слева),  
с гостьей мероприятия

Петр Смиренко, директор сети клиник «СМИТРА»

Аркадий Бирюков, руководитель обособленного подразделения  
ООО «АМКапитал» в Новосибирске, с супругой

Игорь Чепеньков, управляющий директор CIB Сибирский банк  
ПАО «Сбербанк»

Евгений Гаврилов, генеральный директор ГК «Химметал»,  
с супругой

Сергей Подойма, генеральный директор  
«Агропромышленной группы»

Дина Гариева, начальник отдела по корпоративному бизнесу  
банка «Авангард» в городе Новосибирске, и Алексей Журавков,  

генеральный директор компании «Сибпроектэлектро»


